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EDITORIAL



Una nube gris empieza a cubrir al mundo, la amenaza de una posible guerra mundial está ya en las páginas de todos los periódicos del orbe. Los que habitamos esta tierra sabemos los riesgos tan altos de haber adquirido las tecnologías de punta. Escuchamos a diario los discursos de políticos acerca de países que se arman para la paz, sabemos que no es así, un país se arma para la guerra, nunca para paz. Nuestros conflictos humanos se reflejan en todos los conflictos habidos y por haber. No hemos sido capaces de resolverlos de una manera diplomática, donde la inteligencia, la prudencia y la tolerancia sean los factores determinantes para evitar acciones armadas. He escuchado a muchos psicólogos que hablan del poder y más del poder que ostentan los seres humanos cuando hay riqueza o simplemente cuando los apetitos de los políticos quieren manifestarse por cualquier causa justificada o no. Lo que parece ser algo evidente es que el proceso de elección de Donald Trump estuvo manoseado por fuerzas externas a los Estados Unidos, llámese Rusia o cualquier otra argamasa de países que lo apoyaron. A escasos días siendo ya presidente, este señor, inicia el ataque a Siria al enviar más de 50 misiles a destruir áreas protegidas de ese estado. Si bien es cierto que la guerra entre Siria e Irak por casi 6 años y con un número sorprendente de bajas ha mantenido al mundo muy nervioso. Durante muchos años sentimos que el mundo ha llegado a un punto en que dar marcha atrás es un casi imposible de hacerlo. Hay por lo menos 10 guerras en el mundo que han mantenido acalorados los ánimos de los líderes mundiales y por lo que se observa, los estados emocionales se encuentran muy sensibles para una posible reacción bélica. El mejor caldo de cultivo para iniciar una guerra mundial es exactamente la que estamos viviendo: la incertidumbre mundial. No sé qué tanto la influencia económica está entreverada para promulgar guerras en todo el mundo, lo cierto es que las economías no se encuentran en jauja y eso pone nerviosos a



muchos capitalistas con temores de perder sus riquezas. Algo ha sido muy evidente y es que los Estados Unidos no se ha desempeñado como muchos países quisieran ver. Las actitudes de su nuevo mandatario Donald Trump, más que asegurar la paz ha abierto la posibilidad de una tercera guerra mundial. La mayoría de los países justifican sus acciones basadas en un enemigo que es común para todos: el terrorismo. Vemos el caso de Francia cuando su presidente François Hollande al haberle declarado la guerra al estado islámico tras la ola de atentados. Podemos hablar mucho sobre las justificaciones para iniciar una guerra, el problema de que una vez iniciada, no sabemos hasta dónde nos pueda llevar y con qué conflictos a posteriori deberemos enfrentar. El mundo se enfrenta a sí mismo, los países hegemónicos tales como EEUU, Inglaterra, Francia, Japón, China, Rusia, Alemania, presentan resistencia o aprobación con otros países de menor envergadura armamentista. Basta con ver las estadísticas de los países con posibilidades de poder enfrentar un conflicto armado, sus reservas y capacidades letales, no se diga los recursos en tierra, aire o mar y sus reservas económicas y petrolíferas (los 10 países con los ejércitos más poderosos del mundo: Japón, Corea del Sur, Turquía, Alemania, Francia, Reino Unido, India, China, Rusia, EEUU). La sobrada inquietud en el mundo se hace manifiesto por los discursos pacifistas, pero los personajes empoderados lo menos que desean oír son esos discursos, la posibilidad de la autodestrucción humana no está a discusión, sabemos que existe, el recurso al que debemos apelar es, como lo dije antes, a la inteligencia, la prudencia y la tolerancia, serán esos elementos los que realmente nos puedan salvar de esa necesidad imperiosa de conflictuarnos los humanos. Tal parece que quisiéramos mirarnos como en esas películas futuristas, donde vemos al mundo totalmente destruido y buscando nuestro alimento como animales rabiosos. Esas imágenes nos atormentan, pero creo que a la vez nos llaman a vivir esos escenarios. Ojalá que nuestra sociedad civil pueda más que la sociedad militar. Ojalá que el bien, del que hemos hablado siempre, sea más poderoso que ese mal que nos atrae y nos empuja a lidiar con los demonios que traemos dentro de nosotros mismos. Así sea. Dr. Oswaldo del Castillo Carranza Responsable [email protected] [email protected] www.didaktica.com
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¿ESTÁS DISPUESTO A DECIR ADIOS? CORTOS REFLEXIVOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA El corto reflexivo pasado se habló de la libertad, ¿qué tanto de ella realmente disfrutamos?El propósito de estos escritos está ligado con nuestra forma de vivir y de ver el mundo. Estoy claro qe cada persona es distinta a mí, por lo que no insisto en convencerla a que piense como yo. Sin embargo, nada me impide a dar mi punto de vista sobre cualquier cosa que creo, puede servir para entender el mundo diferente a como se ha entendido hasta ahora. Mi deseo es que los escritos se lean y puedan opinar al respecto. Estamos en un mundo saturado de información y lo que yo les doy no es otra cosa que mi opinión al respecto de lo que he vivido. Con mis limitaciones y algunas veces con acotaciones, que son parte de mis restricciones por no ser experto en el tema en cuestión. Así que una vez advertido de que quien escribe no es un experto en nada, continúo con lo que sigue. Decir adiós es fácil, hasta lo hacemos con la mano moviéndola de un lado a otro. En ocasiones levantando el brazo, otras veces con un abrazo, otras tantas con un beso y un buen deseo. Este corto no tiene nada que ver con lo anterifor. El adiós al que me refiero es ese adiós con lo que no te volverás a involucrar,de aquello de lo que te despediste. Decirle adiós a un familiar que no volverás a ver más que en tu pens-



amiento o en tus sueños. Decirle adiós a una frustración, que de seguro te sanará tu espíritu. Decirle adiós a un defecto que te hará descansar por no involucrarte de nuevo. Decirle adiós a un hábito que está matando tu alma y tu cuerpo. Decirle adiós a un amor imposible. Decirle adiós a un trabajo que lo hiciste por más de treinta años. Decirle adiós a un amigo o amiga que ya no pudiste sostenerlo o sostenerla en tu vida. Decirle adiós a tu juventud por haberle dado la bienvenida a la sexalescencia. Decirle adiós a un hijo o hija que se irá a un lugar difícil de verlo o verla de nuevo. Decirle adiós a una enfermedad de la que te habías acostumbrado y de la cual te aprovechaste miles de veces. Decirle adiós a la salud que tanto te negaste tenerla. En fin, son tantos adioses que me dificulta seguir en el tema sin desviarme del punto. Nosotros los humanos tenemos cierta resistencia para despedirnos de algo que por algún tiempo nos hemos asistido de ese mal o de ese bien, etcétera. Hemos aprendido a vivir con el daño, como el lisiado de su tutor, como el enfermo de su medicina, como el paralítico de su silla de ruedas. Debo reconocer que uso muletillas para que mi vida siga su ruta. Para sentirme que sigo activo en lo que hago. Cuántos amores se han ido y sigo pensando en ellos como si realmente los necesitara para respirar o para alimentar mi físico o mi espíritu. Pues bien, al punto. La codependencia es una condición psicológica que me ata la mente y el espíritu por estar ligado a las enfermedades de otro. Cuando vivo este problema, prácticamente me olvido de mí mismo y mi vida gira alrededor del personaje de interés para mí. La codependencia me hace creer que soy indispensable para el otro y que no podrá subsistir sin que yo esté con él o ella. Trátese del problema del que se trate. Esta condición del sujeto arraiga su vida y seguramente la del otro, a vivir un infierno que nadie desea vivir en su sano juicio. Muchos familiares del enfermo



5 usan la codependencia para esclavizar al sujeto con ciertas restricciones que lo obligan a cumplir con exigencias fuera de toda lógica humana. Los expertos podrán decir que la separación de un enfermo codependiente de alguien dependiente de otro problema es psicológicamente saludable y claro que lo es, el problema de ambos es que den cuenta del problema existente. Un ejemplo para ilustrar sería el siguiente: el enfermo de alcoholismo en más de las veces su esposa o sus hijos adquieren el problema de la codependencia, primeramente por lástima y poco a poco van cayendo en el laberinto de la conmiseración ajena o codependencia. En primer lugar es que la esposa o los hijos ven la posibilidad de poder manejar los recursos del enfermo de alcoholismo, aparte del poder que siente que pueden decidir por el enfermo, eso les da un poder extra. El familiar codependiente le hace sentir al enfermo que sin la ayuda, él no podrá hacer su propia vida. Cuando el enfermo de alcoholismo entra en una etapa de recuperación,el codependiente se frustra al ver a su “enfermo” recuperarse y no podrá resistir que ya no tendrá a su encargo a aquél que vivía por el codependiente. La relación enfermiza entre el codependiente y el enfermo de cualquier otra cosa entrará en crisis. La ayuda que ofrecen los grupos de recuperación, ya sea el de Neuróticos Anónimos o los grupos de Alanon se hace indispensable, por lo que permitirá para ambos hacer sus vidas de manera separada. Parece fácil entender este problema de la codependencia, la verdad es que tanto el codependiente y el enfermo necesitarán apoyos psicológicos para su pronta recuperación. ¿Vive usted la codependencia? Usted puede sanar de ella. Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com



CARÁCTER POLÍTICO LEONEL SOLIS 1.- Como la política es pura pasión, según la definen quienes la han vivido de cerca, se dice que ni Enrique Peña Nieto, ni Jesús Vizcarra van a perdonar a Mario López Valdez, de tal forma que cobra visos de verdad la especie de que se se preparó orden de aprehensión en contra del exgobernador. En el programa Los Columnistas en Radio UAS, de alto contenido en análisis de información pública y clasificada, se develó el miércoles que al exgobernador Mario López Valdez ya le redactaron una orden de aprehensión, de acuerdo a un informante que estuvo muy cerca, primero de Malova, luego de las investigaciones en el manejo del dinero público y finalmente en la decisión del Congreso del Estado por rechazar sus cuentas del primer semestre del 2016. Pero como en México se vive ahora la política “Burundanga”, en donde por un lado golpean al PRI persiguiendo al exgobernador de Chihuahua, César Duarte y sus financieros, por otro esperan el momento para abrir el proceso de Mario López Valdez que ganó con alianza del PAN y el PRD. Mientras atacan por un costado a Josefina Vázquez Mota, candidata al gobierno del Estado de México, con la denuncia contra sus hermanos por lavado de dinero. O sea que “Songo le dio a borondongo, borondongo le dio a Bernabé, bernabé le pegó a muchilanga y le echó a burundanga etc. etc…”



6 Ciertamente la vox populi sabe que Malova aguantó la candidatura de Quirino Ordaz y operó apoyos con su Secretario de Turismo, Francisco Cordova Celaya, amigo de Ordaz Coppel, de tal forma que se duda de alguna acción de justicia estatal. La necesidad de regresar credibilidad al PRI hace urgente castigar la corrupción que provenga de políticos no clasificados en el tricolor. La fecha que se anuncia es después de Semana Santa, para que tenga efectos en la opinión y percepción pública. Servirá también para demostrar que en la política y en el dominó se puede aguantar el “zapato”, pero la risita no. 2.- El gobernador Quirino Ordaz Coppel tiene cercanía con el general Salvador Cienfuegos, Secretario de la Defensa Nacional y es por ello que en el tema de la seguridad se la está jugando con los soldados. Si obtiene seguridad seguramente obtendrá confianza en el tema de las inversiones y de la creación de empleos, como lo acabamos de ver en Acapulco, que ha tenido eventos internacionales seguidos con mucho éxito, como es el caso del Tianguis Turístico. Se espera, por el bien de todos, que funcionen los operativos. Por lo pronto hay focos rojos en Sinaloa. En Culiacán, como ya lo dijimos, es preocupante que todo terreno sea del crimen. En la ciudad levantan jóvenes con fama de paz en su vida, en tanto que, en La Palma, un joven armado asesina a una jovencita que lo rechazó. En Villa Juárez, el sacerdote abre las puertas del templo para refugiar ciudadanos, quienes sufrían el fuego cruzado de dos bandas enfrentadas. En la maxipista, hace varios días, un empresario agrícola de apellido griego, fue asaltado y obligado a bajarse, y bajar a su familia, del camioncito particular en el que viajaba a Mazatlán.



Urge rescatar ese espacio en víspera de la visita de 75 mil personas a la Expo Agrícola 2017, quienes derramarán unos 400 millones de pesos. Eso si no se enteran que toda la zona es dominada por bandas criminales, con gobierno propio. 3.- Durante muchos años el sector de las cámaras empresariales, y los ciudadanos mismos; se han quejado del exceso, en número, de los diputados miembros del Poder Legislativo, con el argumento de que cuestan mucho y trabajan poco. Pues bien, la iniciativa del gobernador de elegir a 30 diputados (mayoría y representación proporcional) de un total de 40 que conforman el pleno, fue aprobada para entrar en vigor en la elección del 2021, pero no tuvo ni obtuvo reacciones públicas positivas. Escuchamos expresiones verbales aisladas y no difundidas en las que felicitaron al gobernador y a los legisladores por este hecho; pero públicamente nada. Faltó el trabajo de socializar la importancia nacional que ello conlleva o, también, exponerla al juicio popular. 4.- Un análisis surgido de un inversionista con altos estudios y práctica financiera empresarial, se nos comparte y la publicamos aquí, sin quitarle ni ponerle. “El gobierno primero pide prestado y gasta. Para eso emiten deuda. Después aprovechan cualquier desequilibrio en el mundo (como lo de China de enero del 2016 y ahora lo de Donald Trump) y ayudado por las televisoras, asustaron a los empresarios y personas físicas, y ellos mismos provocaron el pánico y la devaluación de nuestra moneda, La gente compraba y compraba dólares a lo “endejo”, porque todos los días subían. Unos los ocupan para importar. Otros lo necesitan para pagar su deuda en esa moneda.



7 El gobierno mexicano vendía sus dólares carísimos. Metía en el juego a los bancos. Estos vendían coberturas cambiarías que les van a costar cero y solo van a recibir utilidades de los costos de dichas coberturas Ejemplo sencillo: En enero del 2017, cuando el dólar estaba en 20 pesos por uno, un banco te vende una cobertura de que tu deuda de 100,000 dólares, que vence en diciembre del mismo año, al final de ese diciembre aseguras que, aunque el dólar se vaya a 30, el banco te va a dar los 100,000 que tú compraste a 20; más un pago por la cobertura. Ese pago es la ganancia del banco. Pero resulta que el dólar se fue a 18 pesos. O sea que el banco que tiene apartado ese dinero va a tener la utilidad de la compra de la cobertura, más los dos pesos que bajó el dólar. Volviendo al gobierno: Este vendió miles de millones de dólares a 19, 20,21 y 22 y ahora que ya no hay demanda de los mismos y a sabiendas que las acciones de trump no pasan por el congreso americano, sumado a un aumento progresivo de tasa de interés en pesos en nuestro país, hacen que la gente se quiere deshacer de los dólares. El mismo gobierno los compra y vuelve a tener los mismos dólares en su reserva; pero con una utilidad inmensa en la venta y compra de los mismos. ¿Que hace con esa utilidad? Primero pagar deuda y así bajar las presiones sobre ella y sus tasas y la otra es darle dinero al gobierno federal para el gasto, aprovechando que vienen elecciones. Es un gran negocio redondo. La pregunta es ¿será lícito y valido que el mismo gobierno provoque el caos y el nerviosismo? Tal cual se comparte. ASI LOS VEN…El Instituto Nacional Electoral recibió en su sede al Partido Sinaloense y le concedió un espacio físico para desarrollar su



conferencia de prensa que alcanzó cobertura en 20 medios de publicación nacional y allende las fronteras…Diez de ellos son portales de comunicación importantes…Los medios impresos y en la red, de alto prestigio y atención de la opinión pública como son Notimex, Excelsior y Proceso, más Canal 11del Instituto Politécnico Nacional con un muy valorado programa noticioso, cubrieron la convocatoria…No era para menos. Se trataba de defender dos iniciativas ciudadanas, la de Revocación de Mandato y Segunda Vuelta Electoral y la No Aplicación del Horario de Verano en Sinaloa …Son iniciativas ciudadanas de las 5 nacionales que han llegado al senado y que solo han atendido la que se refiere a la ley 3 de 3…Fue un fuerte reclamo por desacato del senado al dictamen de respuesta ordenado por el Supremo Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en lo que respecta a la Revocación y segunda vuelta…El PAS no estuvo solo y Héctor Melesio Cuén, su líder, fue acompañado por cinco representantes de agrupaciones políticas nacionales…Es el valor de los hechos y los hechos de valor que no vemos en otras organizaciones ciudadanas o políticas…Se especula que Joaquín Archivaldo Guzmán Loera está soltando la sopa y que la captura en Estados Unidos de Edgar Veita, fiscal de Nayarit y al mismo tiempo operador del Cartel Nueva Generación se debe a sus informes desde la cárcel de Nueva Jersey…Si se vale especular ahorita están cayendo sus enemigos de la narcopolítica que tanto daño nos hace y no tardará mucho en revelar sus relaciones de amistad tejidas durante tres sexenios en México y en particular en Sinaloa…Hay Menen , dijo el boticario…Dios los bendiga
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¿Nuevo Modelo Educativo? KRATOS JUAN ALFONSO MEJÍA LÓPEZ Los críticos al Modelo Educativo dado a conocer en semanas recientes por la Secretaría de Educación Pública (SEP) se ensañan en decir que de “nuevo” nada tiene; además, aseguran, se trata de un propuesta que no transformará en nada la realidad del salón de clases. Aunque la primera afirmación me parece correcta, es bastante ociosa: ¿importa si es nueva o no? Dudo mucho que el debate se trate de reconocer si la SEP inventó o no una nueva pedagogía. Por otro lado, la acusación peca del mismo mal que señala; al contrario, su escepticismo nos debería de conducir a la interrogante: ¿Qué vamos a hacer para que esta iniciativa no desfallezca como tantas otras lo han hecho en el pasado reciente en México, en el ámbito educativo o en cualquier otro? Negarse a caer en los supuestos anteriores tampoco conlleva a asumir un optimismo desmedido, calificado de ingenuidad. Más bien, en términos concretos, el Nuevo Modelo Educativo es un proyecto esperanzador enfrentado a serios desafíos. Pasar del “QUÉ” a los “CÓMOS” nunca ha sido una tarea sencilla, basta con pensar en la puesta en marcha de la modificación del Artículo Tercero Constitucional en las distintas entidades de la República. Definitivamente, es más fácil cambiar un texto que



transformar prácticas. El Modelo Educativo es un esfuerzo positivo tan sólo porque estamos hablando de él, pero está planteado como lo que es, un modelo. Sus alcances están pensados como una aspiración: la o el mexicano que queremos ser para el Siglo 21, imaginable desde la realidad escolar. ¿Es erróneo imaginarlo de esta forma? Lo dudo. Lo francamente inaudito sería resguardar la idea y no definir los pasos para hacerla realidad. El Modelo Educativo, nuevo o no, con pedagogías expuestas desde el informe Delors presentado por la UNESCO en 1994 o, incluso desde antes con la Teoría sobre el Aprendizaje y Desarrollo de Vygotsky, enfrenta el reto la implementación. Implementar el modelo exige tiempos, articulación y simultaneidad ordenada entre las partes. Por si fuera poco, el proceso será costoso, no sólo en el ánimo de los actores, sino para las arcas del Estado. A continuación puntualizo algunos botones de muestra para ahondar en el señalamiento: Primero, gobernar es argumentar. Está claro que la implementación del modelo educativo no terminará con la presente administración. No lo hará porque éste es sólo un paso de una transformación educativa mucho muy profunda que no empezó con la Presidencia de Enrique Peña Nieto. Sin embargo, para que este esfuerzo cristalice, es importante establecer con la mayor claridad posible hacia dónde nos dirigimos, con qué acciones y cuánto tiempo. En la Ruta para la Implementación presentada con el Modelo Educativo, la planeación parece contar con mayor claridad hacia diciembre de 2018, pero nada más. Deja muchos aspectos de la implementación en la mitad del proceso. Esta falta de visión impide generar coherencia entre las distintas acciones a desarrollar por los diferentes actores del sistema. Segundo, la articulación de los distintos niveles es un desafío de proporciones monumentales.



9 A la Reforma Integral de Educación Básica de [email protected] 2011 le tomó tres años dotar de cierta coherencia las modificaciones curriculares, tomando en Twitter: @juanmejia_mzt consideración preescolar, primaria y secundaria. En esta ocasión, el planteamiento del modelo involucra también la Educación Media Superior. Sin dejar de destacar que se plantea un cambio en la organización escolar, la formación y desarrollo profesional docente y el modelo de gobernanza en el sistema educativo nacional, por citar sólo unos casos. Tercero, el ejercicio debe de hacerse simultáneamente para que dé resultados, pero de manera ordenada. Por ejemplo, si no se forma a los maestros, jamás veremos cambios dramáticos en su práctica pedagógica en el aula. Si no construimos las capacidades de las familias para participar y de los líderes escolares para abrir espacios para su participación, la autonomía curricular y de gestión, no se aprovecharán. Finalmente, ninguna transformación será posible si carece de presupuesto. Basta recordar que el Modelo Educativo plantea una modificación a los libros de texto gratuitos. Para concretarlo, se requieren $2,636,801,824; el PEF 2017, tiene presupuestado $1,416,079, 550; es decir, para cumplir con este apartado, hacen falta $1,220,722,274. Este es tan sólo un eje de los más de 20 necesarios para concretar el plan de acción de la ruta de implementación. La implementación del modelo educativo exige plazos, articulación, orden en la ejecución y recursos para concretarlos. La diferencia entre el optimismo ingenuo y la esperanza reconfortadora es la verificación. Su posibilidad de éxito dependen de que el modelo sea asumido como un proyecto social, de lo contrario será un proyecto más. Lo de menos será si el modelo es “nuevo” o no. Que así sea.
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Prevenir; primero lo importante, después lo urgente VISOR SOCIAL AMBROCIO MOJARDÍN HERÁLDEZ Si usted está alarmado por las cosas que suceden a diario y por la forma en que expresan violencia, puede que tenga razón. Los delitos de alto impacto y muchos de los considerados comunes parecen ir a la alza y reclaman atención eficiente y visionaria de manera inmediata. Urge que la autoridad pública recupere el orden y la paz social, pero no olvide la reconstrucción social. Las muestras de lo que en este rubro quiere hacer para lograrlo ya están a la vista; en sus acciones se trasluce la intención de aplicar fuerza y estrategia. Ojalá que no se queden en la contención del delito, como ha sucedido en el pasado y ahora si se comprometan políticas eficientes de prevención. Múltiples sondeos sociales indican que si no se toman medidas preventivas, el problema puede alcanzar niveles más graves. Las nuevas generaciones están siendo formadas en condiciones que solo incrementan la incertidumbre por un futuro de mayor paz. La dinámica de las principales instituciones de socialización como la familia y la escuela está siendo muy descuidada y eso no resulta prometedor. En las escuelas, hay esfuerzos por lograr el “orden” que facilita el “éxito académico”, pero muy poco se está haciendo para asegurarlas como espacio social que delinea formas sanas de



convivencia. Ni el personal escolar, ni los padres de familia parecen tener eso en prioridad y por tanto, poco se puede esperar. ¿Qué tanto las escuelas forman en valores? ¿Qué tanto promueven el concepto de autoridad y lo instalan como práctica? ¿Qué tanto sintonizan las buenas enseñanzas del hogar de sus alumnos, y qué tanto corrigen las malas? En la mayoría de los hogares, la vida cotidiana está saturada de acciones mecánicas que poco acercan a los adultos y a los niños. La influencia inevitable de los padres y madres sobre las y los hijos está siendo desordenada y sin planes claros. Es más común que la convivencia de la familia esté marcada por los compromisos que resuelven necesidades materiales (trabajo), que por aquellos que atienden y guían a las y los hijos como personas. Esto, aunado al efecto de la intensa actividad de algunos medios que resaltan los hechos delictivos y la interacción de las personas en las redes sociales para compartir información sobre delitos y delincuentes, solo puede derivar en el desarrollo de una atmósfera psicológica negativa. El comentario más común casi en cualquier espacio social se nutre con información sobre el número de homicidios, sobre los robos, o sobre “hazañas sin consecuencia” de los delincuentes. Pocas veces o quizá nunca hacemos referencia a eventos positivos, logros y ambienttes que suponen desarrollo sano de la vida social. Pocas veces nos detenemos con análisis que vayan más allá de lo descriptivo y den lugar a medidas prácticas y útiles para enfrentar la situación. Sociedad y gobierno tenemos que entender que no todo es armas y acción frontal contra el delito. Hay muchísimas formas para conocer lo que está sucediendo antes de que una persona se vuelva delincuente y diferentes alternativas para cambiarlo.



11 Quizá usted, como quien escribe esto, sabe que las autoridades están tomando decisiones para atacar el problema, pero se pregunta ¿por qué no se ven resultados alentadores? ¿Qué necesitan hacer para ello? ¿Cuándo podremos gozar de seguridad sostenida para trabajar y vivir de manera plena? La estadística dice que los delitos de alto impacto, los que aumentan la percepción social de inseguridad, van a la alza. A ello se asocia un ambiente de vida pública agraviado por delitos como el robo en los camiones urbanos, robo a casa habitación, o asaltos en la calle. Son frecuentes las faltas administrativas como circular a altas velocidades, no respetar las señales de tránsito, circular sin placas y violar muchas de las reglas del Bando de Policía y Gobierno, que hacen dudar de la honorabilidad de la autoridad. La regla del éxito parece estar en el desacato de la norma. De poco parece que sirvieron los casi 18 mil millones de pesos que se invirtieron en seguridad en los pasados seis años. Esa cantidad, que triplica el presupuesto anual de la UAS y es seis veces el presupuesto anual del Municipio de Culiacán no fue suficiente para que hoy tuviéramos mejor ambiente de seguridad. Quizá usted también opine que seguirán siendo insuficientes cantidades como ésta, o superiores, si solo se toman medidas para enfrentar el problema y controlarlo. Lo que se necesita es invertir en medidas con una visión de más largo plazo y trabajar para que las nuevas generaciones dejen de ver al delito como fuente de “éxito” personal. La inversión que esto supone puede que sea menor a la que se aplica en la contención del delito, pues hay estructuras, personal y recursos que pueden optimizarse. Sí, urge que se enfrenten las expresiones del delito con fuerza y decisión, pero igual urge que se instalen políticas preventivas integrales y con visión sistémica. Urge un uso más visionario del



recurso público y compromisos que vayan más allá de la solución de lo urgente. ¿O usted qué opina? [email protected]
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REINVENTARSE PARA AVANZAR ARTURO SANTAMARÍA GÓMEZ México desde hace muchas décadas es el País con mayor desarrollo turístico de América Latina. Fue el primero en impulsarlo en esta región, pero debemos aclarar que no fueron empresas mexicanas, hoteleras o de transporte, ni el Gobierno mexicano, quienes primeramente lo hicieron sino las empresas ferrocarrileras de Estados Unidos. En efecto, la Southern Pacific Railroad Company fue una de ellas. Esta empresa que tenía su asiento en Kansas City inscribió a Guaymas y Mazatlán en su ruta escénica de Nogales a Guadalajara a partir de 1929, pero ya antes trasladaba turistas del suroeste estadounidense desde 1909 cuando llegaron por primera vez las vías férreas a la patria de los Monos Bichis. Desde entonces México nunca ha dejado de ser la primera potencia turística latinoamericana. Argentina, Brasil o Perú quedan muy distantes de México, aunque Costa Rica, si vemos el tamaño de su territorio y población así como la calidad de su oferta esa industria ha alcanzado una notable relevancia mundial. En el pasado Tianguis Turístico que se celebró en Acapulco este inicio de semana el Secretario de Turismo, Enrique de la Madrid Cordero reveló que, con seguridad, México se convertirá en el octavo destino más visitado del mundo en 2017 y que para 2018 será la quinta potencia.



Lo primero muy posiblemente se logrará, lo segundo es imposible. Nuestro País tendría que atraer veinte millones de turistas internacionales más de los 32.2 millones de 2015 para superar a Italia. Este salto millonario ni Francia, Estados Unidos o España, las primeras tres potencias, lo podrían hacer. Al margen de ello, lo cierto es que México turísticamente sigue creciendo. Durante lo que va del sexenio de Peña Nieto, su promedio de crecimiento ha sido de 3.8%, por encima del promedio del conjunto de la economía. Y no deja de ser un misterio que, a pesar de la violencia que sacude a México, la cual normalmente lastima al turismo, éste crezca sostenidamente tanto con extranjeros como con mexicanos. Este misterio, quizá sólo sea explicado por la calidez de los mexicanos, nuestras playas y clima, la cercanía con Estados Unidos y Canadá, así como por nuestra enorme riqueza cultural, aunque no se podrá negar la buena gestión del Secretario De la Madrid. El crecimiento turístico de los últimos cuatro años también ha alcanzado a Sinaloa, y más particularmente a Mazatlán. Es evidente que en términos turísticos México no se ha dormido, ha sabido reinventarse y promoverse. Los Centros Integralmente Planeados (CIP) han sido una de sus innovaciones más exitosas en términos económicos, aunque no ambientales. Éstos, que surgieron durante el sexenio de Luís Echeverría (1970-1976), ya muestran síntomas muy serios de desgaste ecológico. Es por esta razón y varias más que el CIP-Playa Espíritu, en Escuinapa, propuesto por Felipe Calderón ya hace once años y lamentablemente estancado, puede convertirse en un nuevo paradigma de CIP y desarrollo turístico. El Gobernador Quirino Ordaz Coppel anunció el pasado lunes que no habrá presupuesto este año para ese proyecto. Y tiene razón si lo ve como fue pensado en sus inicios. La propuesta original de Felipe Calderón no tenía ni pies ni



13 cabeza, por lo tanto, ni futuro, tal y como ahora lo podemos comprobar. Era una insensatez imaginar 45 mil habitaciones turísticas para ese CIP en un término de 25 años. Ni Cancún las tiene después de más de 40 años de crecimiento. Pero, lo peor de todo, es que se propuso un proyecto que carecía de estudios de impacto ambiental. Se desconocía por completo con qué recursos naturales, sobre todo hídricos, contaba Escuinapa para ese CIP. Tendrían que venir científicos de la Facultad de Ciencias del Mar, de la UAS y de otras instituciones a decirles a los señores del Fonatur calderonista que su proyecto era inviable. Lo anterior no quiere decir que un nuevo tipo de CIP no sea viable y que el turismo sinaloense no se pueda reinventar e imaginar un paradigma de desarrollo que sea ejemplo nacional e incluso mundial. Pequeños empresarios escuinapenses, ambientalistas locales e investigadores de la Universidad Tecnológica de Escuinapa están desarrollando una propuesta turística alternativa que sea sumamente benigna con el medio ambiente y que, a la vez, logre grandes beneficios económicos y sociales para el municipio y el estado. Por lo pronto, la fantasía insana de los 45 mil cuartos de hotel, y ni siquiera la cuarta parte es deseable. Por el contrario, con tres o cuatro mil habitaciones ecológicas como máximo, verdaderamente respetuosas del medio ambiente y de la cultura local, aunque sí dirigidas a un sector social de altos ingresos y educación, extranjero y nacional, que ya no atrae Sinaloa de manera significativa, es una alternativa totalmente viable, si es que observamos otras experiencias internacionales. La menor cantidad de turistas se vería compensada por un mucho mayor ingreso y, sobre todo, por la articulación respetuosa del nuevo modelo con actividades como la agricultura y la pesca. Sí, se le puede criticar que sería un proyecto



para turismo de elite, pero sus bondades para la población local y del conjunto de Sinaloa serían mayores, por el ejemplo social que daría, por el paradigma que propone, por la propuesta ambiental que podría ser imitada, por los altos ingresos que generaría y porque estaría en manos de empresarios y empleados locales ensamblados con inversionistas globales que promueven el desarrollo turístico verde. Para eso, además de las iniciativas locales se requiere la amplitud de miras del Gobierno estatal. [email protected]
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LA ADULTEZ CORTOS REFLEXIVOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA El término adultez en México tiene un significado distinto que en otros países. Resulta a todas luces que el trabajo está reservado para jóvenes de una determinada edad, lo cual hace suponer que quienes tienen la responsabilidad de cumplir con él, son las personas que están dentro de los parámetros aprobados por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos dentro de su apartado en el Artículo 123 (6 horas de trabajo para mayores de 15 y menores de 16 años). Igualmente para quienes deban cumplir con el Servicio Militar, la edad es de vital importancia. Toda vez que les corresponde a los jóvenes de esa edad (18 años) cumplir con dicha obligación ciudadana. La adultez en México se pregona de una manera, por decirlo, con la responsabilidad de dar cumplimiento al estatus que conlleva el ser adulto y para ello, yo les pregunto ¿Qué es lo que hace que una persona sea adulta? Los datos duros los tiene el INEGI, al hablar de niños que trabajan, las cifras no nos dejan mentir. Al 2013 en México hay aproximadamente 2.5 millones de niños, niñas y adolescentes de 5 a 17 años de edad que realizan algún tipo de trabajo. Unicef discrepa de la cantidad, dice que en el 2007 la cifra es de 3.6 millones (ENOE 2017). 67% son hombres y 33% son mujeres. Regularmente los menores traba-



jan por muchas razones, la principal es para pagar sus estudios o sus propios gastos, dice el INEGI. Los menores trabajan principalmente en el campo, en los servicios y en el comercio; en ese orden. La respuesta a la pregunta anterior diríamos que sería la edad. Sin embargo trataremos de ver algunas características que difieren de que la adultez solo se alcanza por la edad. Llegar a los 18 años creo que para muchos podría ser suficiente para decir que es mayor de edad y a esa persona se le otorga un permiso o una carta que lo acredita para entrar a bares, cantinas, ver películas categorizadas para adultos, poder cumplir con una condena en caso de violar la ley, en fin, ser responsable por sus actos, diría otro. Pudiera ser también que un joven adulto responsable se hiciera cargo en caso de no haber alguien que sostenga a su familia, obligándolo a llevar el sustento económico a su casa y que para ello nada tiene que ver que tengas mayoría de edad o no. Y seguro estoy que aquellos que le rodean se sentirían orgullosos de él. Hay una excepción en México en lo que resultaría el concepto de adultez. En ciudades como Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Guerrero, Chihuahua, Puebla y quizás otros estados donde la niñez, por decirlo así, los niños son los encargados del sustento familiar o apoyan en gran medida a complementar el ingreso familiar. ¿Y ustedes dirán, pero cómo? Si, niños o jóvenes que a temprana edad son responsables de sus familias, se contratan para trabajos, y no precisamente fáciles, sino trabajos que duran toda una jornada de 6 horas y quizás más. Esos niños que de pronto se convirtieron en adultos, no porque hayan cumplido 18 años, ni porque lo hayan deseado, sino por las responsabilidades que asumen de un día para otro. Debemos tener claro que en México esto es muy común. Las autoridades presumen, por ejemplo, la reducción de menores en el campo mexicano, si nos apersonamos en el campo ver-



15 emos que esto es una falacia. Un engaño como muchos otros de las autoridades mexicanas, al decirnos que en el campo mexicano no se derrama sudor infantil. ¿A quiénes culpar?, a las familias, al gobierno, a empresarios y agricultores que contratan a niños bajo un esquema complementario de trabajo, lo cual sabemos que es mentira y que cuando lo presumen, nadie les cree. Niños-adultos, claro, ni son niños ni son adultos. Aquel infante que ha perdido los sueños de su niñez, de pronto se ve obligado a ser adulto para darles de comer a sus hermanos más pequeños. Padres que ven la posibilidad de ganar más dinero usando la fuerza laboral de sus hijos. Es cierto, vemos algunos esfuerzos en el gobierno federal proporcionando ciertas ayudas a las familias que mantienen a sus hijos en las escuelas, pero la verdad, es un esfuerzo limitado. Qué haría usted en caso de vivir una situación como esta que les platico. Estaría de acuerdo que el empleador purgara una condena de más de 20 años de prisión, que a los políticos se les hiciera un juicio de procedencia por permitirlo, que las familias que lo permiten se vieran sometidas a restricciones de carácter gubernamental para no dar permisos a sus menores de trabajar. O bien, ahora que está de moda que los políticos son más cínicos que nunca, hacerse de la vista gorda y seguir dejando que las cosas sigan como hasta ahora. ¿Tiene usted adultos menores en su casa? Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com



Primer empleo en la administración pública CICLO ECONÓMICO JESÚS HOMOBONO ROSAS Una preocupante situación que enfrentan los jóvenes al terminar sus estudios profesionales es la falta de oportunidades de empleo, esto conlleva un alto costo económico y social, ya que se desemplea el recurso más valioso que puede tener una nación. La población joven y preparada profesionalmente debería ser el gran motor de desarrollo del País, sin embargo, actualmente ese motor está apagado, las oportunidades en el sector privado están limitadas por la dinámica productiva, que como se sabe no está en su mejor momento. Y cuando la actividad económica mejora y surgen oportunidades de empleo, a los jóvenes se les presenta el problema de falta de experiencia, generándose un círculo vicioso de falta de empleo y experiencia que limitan sus opciones laborales. Ante la escasez de trabajo en el ambiente de los negocios privados, muchos jóvenes buscan alternativas en las instituciones del sector público, pero ahí también los espacios suelen estar limitados. Pero a diferencia de lo que sucede en el ambiente empresarial, donde las empresas demandan estímulos para abrir espacios a jóvenes sin experiencia laboral, en el sector público es po-



16 sible asignar puestos de trabajo dando oportunidades a jóvenes profesionistas, ya que en los llamados puestos de confianza la rotación suele ser alta. Si bien el sector público también se requiere de personas con experiencia, muchos de los puestos son de baja calificación, lo que permite aprender en periodos de tiempo cortos, condición que los hace ideal para que muchos jóvenes adquieran experiencia, misma que les podrá servir para mantenerse en el mismo puesto o buscar posteriormente alternativas en el sector privado. Sobre la opción que representa el trabajo público para los jóvenes recién egresados de nivel profesional o técnico superior, el día de ayer se dio lectura en el Congreso del Estado a un proyecto del Diputado José Menchaca López, consistente en la Ley de Primer Empleo en la Administración Pública para el Estado de Sinaloa. El tema del primer empleo aplicable en la administración pública es novedoso, este tipo de proyectos sólo suelen dirigirse para estimular a empresas, por eso de aprobarse la iniciativa del Diputado Menchaca se avanzaría de forma importante en la ampliación de opciones laborales para los jóvenes en el estado. El proyecto propone como un Derecho que los jóvenes recién egresados de instituciones de educación superior y técnicas, tengan prioridad para ser contratados en los puestos de confianza en el gobierno estatal y municipal. Mediante esta ley se propone facultar ampliamente a la administración pública, tanto del gobierno estatal como de los municipios, para que proporcionen un primer empleo a los jóvenes que cumplan con los lineamientos establecidos en la propia ley, estableciendo que por lo menos en el 10 por ciento del total de puestos de confianza sean contratados jóvenes con preparación universitaria y técnica.



Con esta ley se busca brindar una respuesta a la preocupante situación de falta de oportunidades laborales para los jóvenes profesionistas en el estado, muchos de los cuales han realizado sus estudios con un gran esfuerzo, viviendo en no pocos casos en situación de pobreza y situación vulnerable. Las cifras de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social muestran que el año pasado 18 mil 778 jóvenes sin empleo en Sinaloa contaban con estudios de nivel superior o técnicos, por eso este proyecto es positivo y oportuno, ya que su observancia modificaría el escenario laboral para los jóvenes en el estado. En estos momentos en que se gesta el Plan Estatal de Desarrollo así como los planes municipales, sería conveniente que los gobernantes revisen este proyecto y lo respalden, ya que representa una gran oportunidad para reducir los más graves problemas que se les presentan a los jóvenes egresados, como el desempleo, migración y pobreza. Con este proyecto no se resolvería todo el problema laboral en el estado, pero sin duda contribuiría a solucionar una demanda social fundamental de los jóvenes profesionistas sinaloenses. Hay que estar atentos a su aprobación en el pleno del Congreso. @jesus_homobono



17



GRUPOS PARLAMENTARIOS “HECHIZOS”: GASTO ILEG MANUEL CÁRDENAS FONSECA Tal parece que en los órganos legislativos nos estamos acostumbrando a actuar en la ilegalidad exceptuando a quienes desde un muy reducido número no los acompañamos en ello y optamos por el cumplimiento de la Ley. Esos que son mayoritarios, anímense a cambiar la ley y no estén atropellándola y violándola a su contentillo hormonal. Quienes hacen las leyes se han convertido en los “maestros” de la simulación, de la complacencia y de la interpretación “a modo” de las normas jurídicas, con tal de conservar privilegios, prerrogativas y beneficios. Triste papel de quienes hacen la ley, para luego desconocerla, “darle la vuelta” y pasarle por encima una y otra vez. Esos desprestigios nos arrastran a quienes buscamos certeza y certidumbre jurídicas y que pensamos que siempre son tiempos políticos para cumplir y hacer cumplir la Ley. Y una más para el anecdotario de la ilegalidad: la integración de 9 de los senadores ex perredistas al grupo parlamentario del PT en el Senado de la República, sin cumplir con lo que establece la ley para ser parte de un grupo parlamentario y con el sólo propósito de mantener posiciones dentro de la cámara, obtener recursos y prebendas. Todo ello ante la complacencia de una Mesa Directiva que como diría Shakira



se mantiene “ciega, sorda, muda”. Si esto no lo consideramos un acto de corrupción a las más altas esferas yo no sé cómo podríamos llamarle. Empresarios callados, líderes sociales acomodados y políticos mimetizados en esto que ya se ve como la “normalidad democrática”. Hay que ser claro, lo que está en juego aquí no son posiciones ideológicas y políticas; lo que está en juego son posiciones de poder y sobre todo, dineros que son recursos públicos. Menuda tarea tendrá la Auditoría Superior de la Federación para verificar el otorgamiento y uso de estos recursos por parte de grupos parlamentarios “hechizos” y menudo problema tendrá la Mesa Directiva para explicar bajo qué criterios legales se otorgaron estos recursos. Por decreto, de plumazo y con la complicidad de todos, se pretende convertir al PT, de maneras ficticia, en la tercera fuerza política de la cámara con un número irreal de integrantes. ¡Vaya ejemplo que se está dando a los ciudadanos: si la ley no te acomoda, busca la manera de que lo haga, mientras nadie proteste no hay problema! Qué paradoja que mientras ponemos en marcha el sistema nacional anticorrupción, buscamos cualquier “hueco” para no cumplir con la ley. El préstamo de legisladores para conformar un grupo parlamentario en nuestro país ha sido una práctica común prácticamente desde que se estableció en la ley esta forma de organización de las cámaras, pero no por eso es legal. Esta forma de organización de las cámaras se estableció para la Cámara de Diputados en la Constitución (artículo 70) y en la ley como producto de la reforma político electoral de 1977 que creó los diputados de partido, y para la Cámara de Senadores solamente en la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos y de manera potestativa (artículo 71), en 1984, cuando se crearon los senadores de primera minoría (artículo 71).



18 Pero a diferencia de otros países como España, la regulación de los grupos parlamentarios en México es clara y muy restrictiva, porque fue hecha para dar voz a los partidos políticos minoritarios en el Congreso. El numeral 1 del artículo 72 de la Ley Orgánica del Congreso consigna de manera precisa que “sólo los senadores de la misma afiliación de partido podrán integrar un grupo parlamentario… Sólo podrá haber un grupo parlamentario por cada partido político representado en la cámara.” Esto implica que para ser integrante de un grupo parlamentario hay que estar afiliado al partido de que se trate, el requisito es la afiliación y no la afinidad política o de intereses. De los senadores que se han integrado o pretenden integrarse al grupo parlamentario del PT, varios de ellos son militantes de otras agrupaciones políticas, otros conservan su afiliación al PRD y algunos más se han declarado públicamente independientes. De acuerdo a la ley están impedidos para formar parte de otro grupo parlamentario mientras no se afilien al partido que lo conforma, de otra manera su integración sería ilegal y no debe ser validada por los órganos de gobierno de la cámara de senadores, aunque de la actual Presidencia puede esperarse todo y, entonces, habrá que demandarlos ante autoridad competente. La Ley también establece en su artículo 78 que los senadores, independientemente de su número, cuando no pertenezcan a un grupo parlamentario serán considerados senadores sin partido. Este sería el caso de todos estos legisladores que renunciaron a su grupo parlamentario o de aquellos que tienen militancia en partidos políticos que no tienen representación en la cámara. No podemos hacernos cómplices de simulaciones que violan impunemente la ley y que sólo favorecen los intereses de uno sobre los derechos de otros.



Ya basta de hacer entuertos y arreglos políticos en “lo obscurito”; ya es hora de aplicar la ley y de buscar soluciones con apego a la ley, no sobre ella. En momentos así debemos levantar la voz (estoy esperando que el grupo parlamentario del PRD en el Senado lo haga) y exigir que se respeten las normas jurídicas y se mantenga el estado de derecho. Espero que la ambición y los privilegios no se impongan sobre la letra y el espíritu de la ley. No les basta con los entuertos de otros para abonar los propios ante la mirada y acusación de otras naciones ante la violación sistemática de la ley. ¡Muchas gracias y sean felices! [email protected] www.manuelcardenasfonseca.mx @m_cardenasf
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Apotegma 6 JOSE HUMBERTO CHOZA GAXIOLA



nos hacemos reproches por ser terribles pecadores y no podemos avanzar en el camino. Pero Antonio confía en la misericordia de Dios de tal manera, que no piensa en lo que pueda haber ocurrido anteriormente. No se recrimina, sino que ofrece todo a Dios y eso es una forma válida de manejar nuestros pecados. Simplemente debemos entregarlos a Dios, pues Él nos perdona. Y si él perdona, nosotros también debemos perdonarnos. Antonio demuestra, igualmente, como relacionarse con nuestras heridas: hemos de mirarlas, presentarlas a Dios y, luego, desprendernos de ellas. No es necesario reelaborarlas, como hacen hoy en día muchas personas que van de terapia en terapia. Es suficiente observarlas y dejarlas en el pasado. Dios nos regala hoy su espíritu para fortalecernos en el momento presente. No tenemos que pagar por la carga del pasado, ni tampoco pasar por encima de las heridas de nuestra vida. Sólo debemos mirarlas y entrégaselas a Dios.



El Anciano Pambo preguntó al Anciano Antonio: “¿Qué debo hacer?”. El anciano respondió: “No edifiques nada que esté fundamentado sobre tu propio sentido de la justicia, ni te arrepientas de cosas que ya ocurrieron. Practica la continencia de la lengua y del vientre”. Apotegma 6 Antonio nos muestra aquí un modo concreto de lograr que nuestra vida sea un acierto. Por un lado, no debemos fundamentarnos en nuestro propio sentido de la justicia ni jactarnos de [email protected] nuestra piedad, de nuestra ascesis. No podemos hacernos justos a nosotros mismos, pues somos como somos y tenemos que contar con el hecho de mucho de lo que hay en nuestro interior es inconsciente, de que tenemos áreas oscuras que no conocemos. Pero no podemos girar constantemente alrededor de nosotros mismos y observar cuán lejos hemos llegado a nuestro recorrido interior. Lo correcto es recorrer el camino sin elevarnos por encima de los demás. Antonio es sensato. Está lejos de la solemnidad de algunos gurús que afirman estar inmersos en Dios y haberse llenado de su Espíritu. Por otro lado, Antonio señala un excelente modo de relacionarnos con nuestras fallas y fracasos. Con frecuencia, nos irrita lo que hacemos mal; nos desgarramos con sentimientos de culpa y



20



MARCA CULTURAL JULIA PINEDA La lucha libre mexicana es una mezcla de deporte y secuencias teatrales, en México es el deporte más popular por debajo del futbol, está caracterizada por estilos de sumisiones rápidas, acrobacias elevadas, así como peligrosos saltos fuera del ring, muchos de sus luchadores son enmascarados, es decir, utilizan una mascar para ocultar su identidad y crear una imagen que les dé personalidad especial, de ella surgen personajes míticos de la cultura popular como el Santo, Blue Demon o Mil Máscaras. Culiacán cuenta con una joven promesa en la lucha libre, he aquí la entrevista a Mister Iguana, luchador profesional. De niño siempre me gustó la lucha libre, cuando veo que inicia una escuela en Culiacán, pues dije, tengo el hambre, las ganas, además siempre quise innovar un personaje que tenía en la mente, un animal muy mexicano que es la iguana y proyectarlo. La preparación de un luchador consiste en estar consciente que la gente te va a odiar o te va a querer y físicamente la preparación es muy estricta. Yo estuve un año antes de poder subirme a un ring, es muy duro, es saber caer, rodar, recibir golpes, ser muy atlético, si eres de físico muy grande, tienes que saber volar, tienes que saber de todo, mucha disciplina, lucha olímpica, lucha grecoromana, a ras de lona, aérea, porque hay mucha competencia allá afuera, tienes que tener una vida



sin vicios, una vida de constante ejercicio. Uno agarra callo, de tanto que cae se moretea, tus huesos se hacen más fuertes, las lesiones más comunes son los esguinces, las luxaciones de los huesos, el cuello; cuando uno no entrena el cuello bien, se lastima y al día siguiente no te puedes ni levantar. Uno nace para algo y para mí, este es mi propósito, porque lo hago bien. En mi vida personal tengo mi trabajo, soy licenciando en Comunicación, mi vida, mis ideas y trato de no unirlas con esto, porque esto es un personaje. Es mejor que alguien se esté muriendo arriba de un ring, que millones por violencia, es mejor que arriba dos se estén peleando y agarrándose a golpes, que en la calle por balaceras, es mejor que estén gritándome groserías, se estén divirtiendo y riéndose, a que estén haciendo otras cosas. Mister Iguana debutó el 20 de julio, en realidad iba ser la lucha Avalancha contra Machete, pero este último se fue al DF a una junta, entonces le dije que hablara con el promotor y que me dejara subir a mí, y así fue, recuerdo que El Ciclope, otro luchador, me dijo, vamos a una tienda a ver qué te compramos y con un bajo presupuesto de 300 pesos, hice mi traje, me pinté la cara y a la gente le gustó. Descubrí que es un mundo maravilloso ahí arriba, en cuanto te subes eres otra persona, la gente te sentencia si sí o si no. Imagínate cuantas veces me han dicho, que la lucha libre no es real, al principio me enojaba, porque para empezar si la lucha libre fuera falsa todos fuéramos luchadores, quién no quisiera estar arriba y que la gente lo aclamara, pero la lucha libre es mucho sacrificio, es espectáculo, no soy una iguana de verdad, no le puedo ganar a un hombre de 200 kilos con una patada, cuando están viendo el show hay una catarsis con el público, es la misma magia que el cine y el circo, porque también el cine es ficción, pero estando dentro de la magia tú también eres parte de la farsa, como quien dice. En Sinaloa la lucha libre es



21 vista como espectáculo, no como un deporte, lo cual no es un negocio, porque hay luchas cada seis meses, es mal visto por mucha gente, creen que somos muchachos de mal, por desgracia no nos han dado el espacio, le dan prioridad al boxeo. Me preocupan las generaciones futuras, que no tengan educación adecuada, que va a ser de nuestra sociedad si las referencias culturales son tan burdas, la codicia, los medios de comunicación, estamos contaminando el planeta, parte de mi “iguana” es porque me gusta el planeta. Yo no tengo religión, si pensamos en nosotros esa es la fuerza más grande que hay, todo está en ti, en lo que haces bien o mal, no en lo moral, porque eso implica el paradigma de la sociedad de lo que está bien o mal, concluyó Mister Iguana, a quien agradezco su valiosa colaboración para esta entrevista Gracias por tu tiempo, hasta pronto, si Dios quiere. [email protected]



LA ESPERANZA CORTOS REFLEXIVOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA En estos días de cuaresma nos preguntamos o nos cuestionamos por qué muchos hemos dejado atrás algunas tradiciones que podrían mantenernos unidos como sociedad y más como parte de una comunidad que profesa la fe cristiana o alguna otra creencia. Esas tradiciones de ir al templo el miércoles de ceniza, el domingo de ramos, ir el jueves y el viernes santo, etcétera. He escuchado a los jóvenes decir que no creen en Dios debido a que no logran imaginarse este asunto de la creencia y de la fe, o cómo obtener los beneficios de creer en Dios. Pretender abarcar un tema tan amplio como lo es la fe, sería para un mundano como yo algo difícil, pues no tengo la capacidad de expandir este conocimiento más allá de lo que mis padres me enseñaron acerca de la fe y en específico la cristiana. No fui un niño que asistía con frecuencia al templo y cuando lo hacía iba solamente a robarme las limosnas. Más allá de perseguir alcanzar una fe, iba solo como un acompañante más. ¿Cuántos como yo asisten a misa con la misma dificultad con la que yo asistía siendo niño? No tengo la respuesta a esa pregunta. Sin embargo, trataré de ahondar un poco en el tema de la esperanza. Dos palabras que siempre me causaron dudas cuando alguien me decía que la fe, te daba esperanza. Para entonces, empa-



22 tar esas dos palabras eran doblemente difícil podérmelo explicar. Una le precede a la otra. Bueno, a mi capacidad trataré de explicarles cómo se fueron construyendo en mí, esas dos palabras, pero con hechos fehacientes. Recuerdo que al cumplir los 33 años, ya en la agrupación de doble A, me acompañé de mi esposa Laura al templo del Perpetuo Socorro con el sacerdote Ernesto Álvarez, iniciador en la región de la llamada renovación cristiana. Creo que fue el Jueves Santo, que al entrar a la sacristía, el padre va a mi encuentro y me dice: Barbas, quítate los zapatos y la camisa y ponte esto. Sin chistar, me quito los zapatos, para luego darme un par huaraches de tres puntadas, con una túnica en su brazo, me dice, ponte esto. A decir verdad, no dejé que la sorpresa llegara a mi mente, cuando en un tris tras ya estaba vestido como Cristo. Minutos después estaba caminando el recorrido por las estaciones o paradas, con la cruz en el hombro. Por razones de tiempo y de espacio, sería en otra ocasión que les platicaría toda la historia de lo que viví en ese recorrido. Pero retomo lo que para mí significó ese caminar. A partir de ese momento entendí con más claridad lo que la fe les significaba a muchos y cómo la esperanza la pude aplicar a mi vida. Hoy sé que la esperanza es un estado de ánimo optimista que las personas que la ostentan viven jubilosas por el porvenir o por las expectativas que uno espera que lleguen, considerando para tal cosa, que llegará todo cuanto esperas. También sé que la esperanza es una de las tres virtudes que promueve el cristianismo, las otras dos son la fe y la caridad. Hay una promesa en quienes profesan la fe cristiana y es nada menos que la vida eterna. ¿Cuál es el punto en este asunto de la esperanza?, ¿qué hacer para que los jóvenes puedan sentir o puedan darle sentido a sus vidas y gocen de la esperanza como nosotros



lo hacemos? Bueno, creo que las respuestas están muy ligadas a un entendimiento vivencial, que cuando el sujeto se ve obligado a vivir alguna circunstancia, su mente pueda abrirse y dar cuenta de la experiencia que tendrá, puede ser que la tenga como puede ser que no. En mi caso fue algo extraordinario, haber sido objeto de un despertar espiritual, como le llaman, me hizo ver algo más que la simple y ordinaria vida que llevaba. Descubrí el potencial espiritual que se había despertado por la lectura y el escucha de audios referidos al crecimiento humano un día anterior de ese despertar. Aclaro que la persona que vive este tipo de experiencias ya ha llegado a un punto extremo de sufrimiento, ya ha agotado muchas sugerencias que le han propuesto para cambiar su vida, y nada le había funcionado hasta este momento del despertar espiritual, puede no ser su caso. No conozco otro camino, mas que la del sufrimiento, por ser mi caso, seguramente para quienes crecieron en ambientes espirituales o religiosos igual lo tuvieron. Sé que muchos han tratado de caminar por las rutas espirituales y no han logrado vislumbrar ese descanso del que se habla cuando te conectas con Dios. Sincronizarte en la frecuencia de la fe, de la esperanza y de la caridad no es cosa fácil, todo parece indicar que la práctica te va llevando poco a poco a caminar por esas rutas espirituales abrevando a cada paso ese sentir amoroso y tierno que solo Dios te puede dar. Sentirse albergado por la fuerza de Dios es realmente vivir un sentimiento de acogimiento y protección divina y al mismo tiempo sentirte que nada malo pasará en tanto te encuentres en sus brazos. Ese estado emocional que te hace vibrar solo tiene cabida en las personas que por algún motivo tuvieron un encuentro muy cercano con Dios. Lo explico. En personas como yo, como ya lo dije, que en



23 algún momento renegamos de Dios y nuestro camino se vio desviado por alguna circunstancia en la que tuvimos que vivir en la oscuridad, ya sea por el conflicto del alcohol y por el uso de alguna droga, y que en ese estado de cosas le rogué incansablemente me quitara ese sufrimiento y claro, no me lo quitó cuando yo se lo exigía, pero me lo quitó cuando hubo el momento en que tenía que dejarlo y lo dejé. Hasta entonces, aquello que me decían mis compañeros para adquirir la fe, “haz como crees y terminará creyendo”, fue cierto. Al principio, cuando apenas empiezas a disfrutar los frutos de la fe es cuando se vive en la “nube rosa”, como le llamamos a ese estado confortable de tranquilidad y armonía con el mundo. Empecé a pedir fe y poco a poco fue llegando. O sea, el pedir fe implica tener la confianza y la esperanza de que todo llegará a su debido tiempo, solo era cuestión de disciplinarme en los preceptos de la literatura del programa. La acción en el programa me fue dando la tranquilidad que buscaba, el pasar el mensaje de doble A, ir a las reuniones de trabajo, visitar a los enfermos, pasar a tribuna y hacer la catarsis, poco a poco me preparó para recibir los beneficios de la acción como miembro activo de doble A. La esperanza fue algo patente cuando vi llegar todo lo que yo había esperado: una vida más tranquila, éxitos en mis estudios, en mí trabajo, logros y metas alcanzadas inimaginables, puesto que yo había sido ingobernable por mucho tiempo. Aprendí a esperar trabajando y haciendo todo lo necesario, puesto que no había más tiempo para esperar sentado. La disciplina en la asistencia al grupo fue uno de los éxitos más significativos. La enseñanza de mis compañeros y su mirada llena de esperanza y fe me hicieron sentir que todo llegaría. Era cuestión de seguir luchando por aquello que yo quería lograr. Cuando menos pensé, ya estaba haciendo mío el evangelio de la fe. No lo he logrado todo, pero el camino ya



está trazado, es solo de apegarme a lo que Él dice en su palabra. En ocasiones me desespero porque sigo con los viejos hábitos o antiguos moldes, aquellos que me llevaron a beber alcohol, y al ver que aquello que quiero se atrasa, entonces me digo, ya sabes cómo obtenerlo, y vuelvo al redil como aquella oveja descarriada. Hoy sé que mi caminar es duro pero no imposible, si algo te detiene, es que eso se hace necesario para un aprendizaje significativo y deberás vivirlo. Para los jóvenes que viven en su mundo, no les queda más remedio que esperar a que su vida tenga algún tropiezo y ese lo haga reflexionar, sé perfectamente que deberán ser muchos, pues existe el terrible pensamiento de que a él no le acontecerá lo que les pasa a otros. Lo anterior es parte de la inmadurez que a mí, en lo personal, me llevó a tratar una y otra vez a ganarle al alcohol, la verdad, nunca pude. ¿Y tú, tienes esperanza? Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com
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Apotegma 103 JOSÉ HUMBERTO CHOZA GAXIOLA



se hará sentir. Pero no dramaticemos, aceptemos el hecho y presentemos nuestra incapacidad a Dios, eso nos dará tranquilidad. Esta tranquilidad puede significar conservar la calma cuando aparecen las tentaciones sexuales, dado que no las vivimos con miedo, sino que las aceptamos ante Dios simplemente como una parte de nuestras vidas. Sin embargo, puede ocurrir que la sexualidad se tranquilice. Si no luchamos constantemente contra ella, se calmará por sí sola. Ésta es una vía liberadora, que trasluce más amplitud y libertad que los caminos hacia los que nos han orientado los libros de moral de principios del siglo pasado.



Un hermano se confesó con el anciano Agatón sobre su lascivia. Éste le explicó: “Ve y ofrece tu incapacidad ante Dios y hallarás la paz”. [email protected] En el desierto los monjes también experimentan su sexualidad, pero estaban libres del atemorizante moralismo sexual que ha caracterizado a muchos cristianos hasta hace poco tiempo. No todo giraba constantemente en torno a la sexualidad, pero tampoco la reprimían. Sabían que la sexualidad iba a surgir siempre y que corrían el riesgo de que los dominara. Nuestra fantasía nos lleva a imaginar aventuras sexuales. En la imaginación somos adúlteros una y otra vez, y anhelamos tener parejas más atractivas. Muchos cristianos se aterrorizan ante tales fantasías y, de inmediato, se consideran malos. Deciden, entonces, reprimir su sexualidad pero esto lo lleva a obsesionarse con ella y, como resultado, se dedica a husmear las fallas de los demás en este aspecto. El anciano Agatón nos muestra otro camino. Simplemente debemos colocar ante Dios la incapacidad de manejar nuestra sexualidad y, de esta manera, no podrá dominarnos. No se trata, por tanto, de recriminarnos por no obtener logros en este sentido, ni de apretar los dientes creyendo que tenemos un absoluto dominio. Debemos contar con el hecho de que nuestra sexualidad es una parte de nosotros y siempre
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CARÁCTER POLÍTICO LEONEL SOLÍS 1.- José Antonio Meade trajo a Sinaloa una bolsa de dulces para Quirino Ordaz Coppel, a cambio de que se porte bien con su amigo Mario Zamora Gastelúm. La bolsa se aceptó pero portarse bien está en veremos. No está fácil. Algunos de los que asistieron a la cena en la privada y finca La Paloma, en la casa donde vive el gobernador Ordaz Coppel y su familia, consideraron inapropiado el tema de Zamora; sobre todo en una mesa empresarial que necesita respuestas y apoyos. Estuvieron de acuerdo en que el Secretario de Hacienda impulse a su amigo y colaborador, pero los tiempos del padrinazgo abierto han cambiado, como lo refleja el Estado de México con Peña Nieto a favor de su primo Alfredo del Mazo. Pero la cena reflejó también tópicos de fondo. A saber: Primero que nada es positivo para Sinaloa que la relación atorada de Meade con Quirino ya se destrabó y que los dulces caramelizados fueron los 200 millones de pesos para el pago de adeudos a los agricultores y los diez mil millones para apoyo a las microempresas desde la Financiera Rural, que dirige el sinaloense Mario Zamora. Lo segundo lo reflejan los nombres de los comensales en la mesa del anfitrión: José Antonio



Meade (invitado principal) el gobernador QOC, la anfitriona Rosy Fuentes de Ordaz, Jesús Vizcarra Calderón, Leovigildo Carranza de Mazatlán y desde luego Agustín Coppel Luken. Con Juan Manuel Ley muy cerca. Y decimos que “desde luego Coppel” por lo que usted ha leído aquí sobre el plan de ayuda al gobierno de Quirino con fuerza empresarial y económica. También ha visto que casi todo pasa por Coppel. Las visitas de funcionarios federales y empresariales, entre ellas. Se siente, incluso, en las mesas de opinión, el entendimiento de Vizcarra, Coppel y Ley. En la cena, Meade comentó una buena y una mala noticia. La buena es para el país en general que presenta mejora económica moderada. La mala se refiere a que a Sinaloa le espera una mala negociación del Tratado de Libre Comercio, pues en la renegociación se incluyó la queja de los Farmers de los Estados Unidos; respecto a la mano de obra en el campo sinaloense, que es casi regalada. Eso dificulta la renegociación del Tratado de Libre Comercio. Los productores de Florida, conciudadanos de Donald Trump, tendrán como condicionante que aumenten los aranceles para las hortalizas mexicanas, lo que encarece el producto para los consumidores. El mercado se torna difícil. En La Comida VIP, las preguntas interesantes (algunas con respuestas y otras para posteriori) se iniciaron con Juan Manuel Ley hijo, quien inquirió sobre el aumento sin fin de las tarifas eléctricas. “Ya han aumentado hasta 50 por ciento nuestros recibos”, dijo y preguntó ¿cuándo las paran? El Arquitecto Eduardo De la Vega Echavarría, Presidente y Director General de Zucarmex, empresa con 5 mil empleos, se quejó sobre los aranceles que está aplicando Estados Unidos al azúcar mexicana e hizo ver que México debe defender estos productos de exportación.



26 El hotelero Carlos Verdegué fue directo y le pidió eliminar la absurda regla calderonista de restricción de depósitos bancarios, con 12 mil dólares al mes en efectivo. “Nosotros recibimos muchísimo más que eso en los hoteles que provienen del turista extranjero”. Fernando Medrano Freeman, dirigente nacional de Canaipesca, dijo que el 65 por ciento del costo de producción de los barcos camaroneros se derivan del precio del diesel, que cuesta más que las gasolinas. Pidió revisión. Sergio Escutia, importante productor acuícola, solicitó que la energía eléctrica se extienda hasta las granjas camaroneras. Una granja con luz produce mucho más oxígeno y pueden tener una población 5 veces mayor, que las que usan bombas. Desde luego que los organizadores (Viz, Coppel) no preguntaron ni propusieron nada. Tienen la relación directa y comunicación de confianza con el Secretario Meade, quien integró en la agenda todo el panorama y disertó sobre lo que viene, bueno y malo. Meade regresa en un mes con más bolsitas de dulces. 2.- Dicho sea de paso, a la Cena VIP de empresarios sinaloenses, no se invitó a los hermanos Eustaquio y Gerardo de Nicolás. Curiosamente un día después quedaron fuera de la dirección de la desarrolladora de vivienda sinaloense Homex, de acuerdo a la noticia de que José Alberto Baños, antiguo director de Financiación Básica de Santander en México, asumió la dirección general de la viviendera sinaloense. El cambio no detiene la quemada en Estados Unidos, pero sirvió para el impulso las acciones de la firma en 23.35%, que estaban en casi 77 centavos por acción. 3.- El famoso gasoducto, un tema muy publicitado en el gobierno de Malova, desapareció de la agenda de la Secretaría de Desarrollo



Económico de Javier Lizárraga Mercado. Se lo pasó a Marta Cecilia Robles Montijo, histórica titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable. Esta funcionaria, a su vez, no aprobará operación alguna del gasoducto mientras no cumpla con la norma nacional e internacional de impacto ambiental. Va para largo. De paso va retirando temas y personajes del Malovismo, como en el caso de Francisco Labastida Gómez de la Torre, quien como secretario habló, habló y habló de un gas que nunca llegó. El plan de Lizárraga tiene ahora la agenda de inversiones en puerta, estímulos actuales para inversionistas, créditos a micro empresas y austeridad en el gasto, según enumeró en la cena con el Colegio de Economistas. 4.- El tesorero Carlos Ortega Carricarte informó a prensa de Sinaloa y Ciudad de México que la recaudación por tenencia vehicular alcanzó un monto de 382 millones de pesos, 120 millones de pesos más que en 2016. Eso amortiguó, un poco, las tres preguntas centrales que los que conocen de finanzas públicas se hacen, respecto al tesorero y al propio QOC, que son: ¿Por qué no aumentan los ingresos? ¿Por qué no hay flujo de efectivo? y ¿Por qué tan mala administración? Pero la pregunta con más angustia, que se oye en los pasillos de Palacio de Gobierno es ¿Por qué no nos han pagado los tres meses de trabajo, al personal de confianza de nuevo ingreso? Vale la pregunta porque las AP (Autorizaciones de Pago) ya están en la bandeja de salida. En cuanto a ingresos tal vez la respuesta está en ese comentario fuerte de Federico Rosas García, Director de Fiscalización del Gobierno del Estado, quien dijo que el 50 por ciento de las empresas locales evade el fisco. Estamos hablando de 280 mil contribuyentes. Así los ven… Sandra Lara Díaz, Síndico Procu-



27 radora, presentó ayer su informe de tres meses de trabajo, el cual impactó por sus investigaciones para que se castiguen malos manejos y faltas de transparencia… Hace mucha falta la transparencia y la honestidad…Trabaja para corregir las ausencias de esos valores…Incluso realizó una solicitud de inhabilitación, que está en el escritorio del alcalde Jesús Valdez y que se refiere a un caso conocido de unos de los funcionarios municipales…Viene a colación que Héctor Melesio Cuén Ojeda fue el último alcalde que aplicó sanciones por esas faltas, según la historia municipal…Por cierto que Cuén, en comentario a la visita de Meade, expresó que malamente se hace política en torno de un proceso electoral para el 2018 y se pone en manos de un aspirante una suma como la de los 10 mil millones de pesos; para que haga campaña… Jesús Aguilar siempre fue un operador político de los buenos (hasta que JS Millán se metió al proceso de Malova) pero la tarea en Nayarit está muy dura, por lo del Fiscal Edgar Veira… Su acusación y captura, por operador de drogas, bajó el bono del candidato del PRI Manuel Cota y subió en la tabla Antonio Echavarría, hijo de Antonio Echavarría Domínguez, empresario destacado e histórico gobernador de Nayarit, quien al emigrar del PRI y conformar la alianza PAN, PRD, PT, COCA COLA, VOLSWAGEN, CHRYSLER Y CENTURY ganó la elección…Esta fuerza pasa a su hijo…Por eso Aguilar tratará de salvar lo más que se pueda...EN CIEN DIAS el director estatal del Instituto de Protección Civil sumó trabajo día con día…El informe nos dice que instaló el Consejo Estatal, integró el comité técnico y científico, formó ocho consejos municipales (tres del norte, dos del centro y tres del sur); acordó con empresas distribuidoras de amoniaco un plan seguro… En lo interno destaca el área de estancias infantiles, programó y ejecutó 12 capacitaciones y cursos de 13horas con 40 personas por parte de la SEGOB;



atendió a 500 maestros para protección y riesgos externos en la caliente Villa Juárez…Atendió el incendio en Plaza Barrancos, auxilió a militares accidentados y tuvo eventos consecutivos, entre ellos Semana Santa que lo tienen activo…Hubo más pero espacio no hay más… Atención Ciudadana es un área para plantear problemas en servicio y gestiones ante el Ayuntamiento de Culiacán…La garantía de atención es el titular Florencio Rivera porque tiene sensibilidad y tiene el “Chuy Valdez Power”…Dios los bendiga.
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LA DISCIPLINA CORTOS REFLEXIVOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA En su connotación más sencilla la disciplina es entendida como un asunto de orden. Algunas veces mezclada con la autoridad, ya sea de algún puesto administrativo o de cualquier tipo organizativo. Hemos presumido muchas veces a nuestros hijos diciendo que son bien disciplinados. O en el caso de un trabajador, al referirnos que llevan la disciplina en la camiseta. Está claro que al ser lo contrario pensemos que existe una corrección a la falta de ser indisciplinado, todo ello en función de un orden quebrantado. Trataré de hablar de este tema en función de las actitudes. Desde toda la vida, el sistema escolar mexicano insiste en que los alumnos deben tener un cierto tipo de orden, toda vez que este se requiere para avanzar en grados académicos hasta lograr que el estudiante alcance su nivel máximo. En tal virtud, la disciplina es entendida como el ordenamiento del carácter para que el individuo alcance sus metas. Nada malo en ello, pues a saber que la disciplina ordena al individuo en su capacidad total. Un niño, un joven o un adulto manifiestan distintos niveles de disciplina. Esos niveles en cada fase de desarrollo obligan al sujeto a tener determinada actitud en sus respuestas al enfrentarse a las situaciones cotidianas de su vida. Lo importante de ser disciplinado, es que el individuo se hace un coordinador excelente de sus actitudes, dando re-



spuesta positiva a los sucesos que vive en la circunstancia vivida. El ser disciplinado tiene la implicación seguramente de ser un triunfador de sus metas. O sea, el individuo acude a un llamado interno y muy personal en el ejercicio de su función como persona. Toda vez que el ser disciplinado tiene más ventajas de ser exitoso. Veamos la disciplina con algunos ejemplos: un alumno regular que estudia primaria puede ser exitoso si este alumno se comporta responsablemente. En este caso, ser responsable implica que el alumno cumplirá con las tareas encomendadas por los profesores. Si el alumno regresa de su escuela a las 12:30 de la tarde y se dispone a comer y luego de ello descansa un tiempo y seguido de ese descanso realiza su tarea no dejando nada pendiente, podemos decir que es un joven disciplinado. También lo conocemos como aplicado. La pregunta es ¿Cómo adquirió la disciplina? La familia es el referente más cercano con la que podemos tratar en este asunto de la disciplina. Si los padres han enseñado o generado en el hijo este valor y lo han fortalecido con acciones de reconocimiento, entonces la educación en casa se convierte en una de las tareas más importantes. Otro ejemplo sería el siguiente: si un joven ya en la edad responsable de producir riqueza en cualquier empresa, éste se observa en el ambiente laboral como muy dinámico y atento a cumplir con la tarea organizacional, obedeciendo las ordenes y cumpliendo con las reglas de la empresa, entonces podemos decir que un trabajador disciplinado. En ambos ejemplos, lo que vemos son las actitudes de las personas bajo un esquema responsable de cumplimiento laboral o escolar. Las actitudes se muestran en la acción permanente. Si la respuesta o las respuestas de las personas están dentro de lo esperado en la relación social o laboral, entonces estas actitudes hablan del sujeto por sí mismas. La disciplina es un valor que se muestra en la actitud del sujeto.



29 Entonces en las empresas lo que se valora con más puntuación para contratar a los sujetos a ocupar las vacantes, es la disciplina. Convertida ésta en un cúmulo de acciones actitudinales que le dan valor al sujeto por lo que él representa en su propia persona y que responde de una manera madura y pronta en el ejercicio de su función. Las respuestas como hijo, amigo, vecino, trabajador, compañero, jefe, subordinado, son en verdad las más importantes para la contratación del nuevo personal. ¿Tienes buena actitud? Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com



VISOR SOCIAL AMBROCIO MOJARDÍN HERÁLDEZ Hay que superar la habituación al delito Existe en psicología un principio conocido como habituación, que resulta importante usar ahora para analizar lo que vivimos en seguridad pública. Habituarse es “acostumbrarse” a lo que sucede y responder a ello cada vez con menor intensidad; es llegar a ver lo extraordinario como ordinario, sin importar sus efectos y alcances. La habituación es el resultado más primario del aprendizaje por asociación. Las personas tienen contacto frecuente con un evento, o información y se van adaptando a su presencia y contenido; la notoriedad del evento se pierde a medida que se hace familiar y común. La habituación es más fuerte cuando el evento, o información objeto, se integra a los valores y dinámica cotidiana de la persona, al grado de perder todo índice de notoriedad. Es común que la habituación se asocie a la desensibilización; entre más habituado se esté al fenómeno, más insensible a sus manifestaciones. Algo así parece estar pasando en nuestro estado y en muchas regiones del País con la delincuencia. La ocurrencia de muchos delitos es tal, que las personas empiezan a verlos como “inevitables” y solo se preparan para que no les impacte directamente. Responden evadiéndolo y manteniéndose a distancia; no



30 más. La habituación e insensibilidad han alcanzado tal nivel, que hasta delitos de la mayor gravedad han dejado de causar asombro y en ocasiones hasta se minimizan o justifican. Cada vez es más común escuchar expresiones como estas: “Si lo mataron fue por algo”, o “si la violaron es porque dio lugar”. En Sinaloa tenemos varios sexenios en los que la delincuencia se ha ido consolidando y aumentando la variedad. De muy poco han servido acciones e inversiones que fueron declaradas pomposamente para enfrentarla. El problema permanece y lo más grave es que la sociedad lo ha ido adoptando en su cotidianidad. Muchas prácticas sanas de convivencia social (por ejemplo frecuentar a los vecinos) y muchos de los valores que estrechaban las relaciones comunitarias (por ejemplo los préstamos a la palabra) se han ido abandonando, como resultado. Cifras oficiales indican que tan solo en los últimos siete años la intensidad delictiva ha alcanzado niveles que ganarían el peor de los adjetivos. Números, que tan solo en el rubro de homicidios, justificaría la expresión de que “estamos en guerra”. Una guerra que parece que no percibimos. El Sistema Nacional de Seguridad Pública registra que entre 2010 y 2017, Sinaloa ha tenido alrededor de 16 mil homicidios (poco menos de un tercio han sido culposos); casi 52 mil robos de vehículos (la mayoría a mano armada); alrededor de 15 mil robos a negocios (la mayoría usando arma de fuego), casi 200 secuestros y un número impreciso, pero alto, de personas están desaparecidas. Los efectos materiales, sociológicos, económicos y legales de esos cinco delitos, como de aquellos que no se citan, son obvios. Pero la habituación impide ver otros que configuran una herencia de la cual nadie quisiéramos ser



destinatario. Cifras no oficiales indican que al menos 200 mil niños y adolescentes en Sinaloa son víctimas indirectas de la violencia. ¿Qué condiciones de vida están enfrentando esos niños y qué se está haciendo para ayudarles a crecer como personas estables y felices? Si tan solo pensáramos en la vida que están teniendo y los problemas que están enfrentando, dejaríamos de ver las cosas como lo estamos haciendo. Dejaríamos de ver el problema de la delincuencia y la inseguridad como hasta ahora; un problema de policías, leyes y efectividad en la persecución del delito. La psicología establece que para superar la habituación es necesario introducir estímulos novedosos y con una intensidad tal que jalen la atención de las personas. Eventos y acciones cuya trascendencia alcance al objeto del comportamiento habituado y le ofrezca alternativas de cambio. Para enfrentar algunos tipos de delincuencia como la que se vive en Sinaloa, algunas sociedades han implementado políticas y programas interesantes. Son ejemplos de ello el programa de orquestas juveniles en Colombia; el programa deportivo y cultural para escuelas de educación básica y media, así como el de oportunidades laborales para jóvenes en riesgo de Uruguay y Brasil; el programa de control de heroína en Suecia; y, la regulación del mercado de goma de opio en Nueva Zelanda y 17 países aliados a la ONU. Estos programas pueden ser considerados para atender el problema en Sinaloa. Seguramente tendrían que ser adaptados a contexto y acompañados con otros de contenido específico, pero son opción. Empezar con ellos es lo que se necesita y tiene que ser en corto plazo. La primera meta sería acabar con los niveles de habituación al problema. Hay que quitar del imaginario social



31 la idea de que la delincuencia es “natural”, o “no tiene solución”. Hay que tomar y operar decisiones que restablezcan la confianza ciudadana en las instituciones de seguridad. Hay que impulsar acciones para reconstruir la dinámica social, particularmente en los espacios donde conviven las nuevas generaciones. En fin, hay que actuar con dirección que revierta el estado de habituación que hemos ido alcanzando, porque seguir con él muy pocas cosas positivas promete. ¿O usted qué opina? @ambrociomojardi [email protected]



IMPULSOS AUTORITARIOS ARTURO SANTAMARÍA GÓMEZ Los impulsos autoritarios anidados en amplios sectores de la clase política cobran vigor en un México convulsionado por la violencia y el poderío del crimen organizado. Y también por la corrupción y la impunidad que se extiende como gangrena en las instituciones de gobierno. La trayectoria, sobre todo la más reciente, cuando el conjunto de los partidos políticos han gozado de parcelas de poder, demuestra como la mayoría de ellos, sobre todo PRI, PAN y PRD, han utilizado el poder para malversar los recursos públicos. Pero lo más trágico es que ya no pueden ocultar su sociedad con el crimen organizado, tal y como lo hemos visto en años recientes con el PRI en Nayarit, Veracruz, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Quintana Roo, Sinaloa, etc., con el PAN en Sonora, Morelos, Baja California y Puebla, con el PRD en Guerrero y Michoacán, por lo menos. Es precisamente este concubinato inmoral la causa principal de la cada vez más profunda descomposición de nuestra sociedad. En el Estado, o si usted prefiere llamarlo Sistema Político Mexicano, desde la fase en que era dominado casi exclusivamente por el PRI hasta la más reciente, sobre todo de principios de los ochenta del siglo anterior a la fecha, cuando los tres partidos mencionados se



32 reparten el poder, aunque de manera desigual, los políticos, no todos por supuesto pero sí la mayoría, se corrompieron o por lo menos toleraron la corrupción en sus filas partidarias y en las instancias de gobierno a las que llegaron sus colegas. Sin embargo, conforme el crimen organizado fue adquiriendo más poder, sobre todo a partir de finales de los ochenta, cuando coinciden el gobierno de Salinas de Gortari, que pacta con el Cártel de los Arellano Félix, y el ascenso del narco mexicano llegando a los cinco continentes, particularmente durante el sexenio de Felipe Calderón, cuando el poderío de los capos de la sierra sinaloense, aunque también de los Zetas y más recientemente del Cártel de Jalisco Nueva Generación, llega a la cúspide. Desde entonces los capos adquirieron más dinero y armas para penetrar hasta el tuétano a los partidos mencionados y a las instituciones de gobierno de todos los niveles. El coctel resultó dañino en extremo para la ya de por sí flácida ciudadanía mexicana. Los tradicionalmente corruptos políticos mexicanos se hermanaron con la alta delincuencia y desde entonces las instituciones de gobierno entraron en estado de coma. Y cuando se han manifestado trincheras de resistencia en la sociedad civil, como lo son algunos medios de comunicación y una heroica tropa de periodistas, son acosadas o eliminadas por el crimen organizado o por acciones directas de gobernantes. Así entonces, la violencia de la delincuencia organizada, la corrupción e impunidad de la clase política han prohijado una atmósfera de temor y alentado un creciente autoritarismo de quienes gozan de poder. La Ley de Seguridad Interior que proponen el PRI y el PAN exhibe no tan sólo la incapacidad de la clase política para enfrentar al crimen organizado sino que, al habilitar a las fuerzas armadas como cuerpos de policía permanen-



tes, en los hechos está militarizando, con la Constitución en la mano, a la sociedad mexicana. Y no hay nación en el mundo que pueda vivir una normalidad democrática con las fuerzas armadas patrullando cotidianamente sus calles. Lo peor de todo es que, en nuestro País, esa creciente militarización no ha ni siquiera debilitado al crimen organizado. Es más, paradójicamente, el ascenso global del narco mexicano coincidió con el inicio de la guerra de Felipe Calderón contra algunos de los cárteles. El Chapo se convirtió en una figura continental durante el sexenio de Vicente Fox y en global con Calderón y Peña Nieto. Entonces, la respuesta para debilitar al crimen organizado debe ser antes que nada cívica y política. Y para esto hay que fortalecer a la sociedad y más particularmente a los medios de información. Es fundamental ensanchar las libertades de asociación y expresión. Es por lo anterior que, en el plano estatal, por ejemplo, la iniciativa de ley del Partido Auténtico Sinaloense para derogar los artículos constitucionales 1800 y 1800 Bis, relacionados con los Códigos Familiar, Procedimientos familiares y Civil, es tanto un ejemplo de ceguera autoritaria de la clase política como un atentado a las libertades democráticas. Es decir, el autoritarismo quiere avanzar más a nivel federal pero también en los estados, tal y como lo vemos en Sinaloa. El PAS pretende que, entre otros absurdos, se solicite permiso a los políticos para caricaturizar su imagen en cartones periodísticos. Si el PRI apoya y vota esta iniciativa no sólo estaría comprobando su inclinación por la censura y el autoritarismo sino también un oscuro compromiso político con el PAS. [email protected]
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TOMANDO CAFÉ CORTOS REFLEXIVOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA En los cafés oímos de todo y de todos, allí se entrelazan opiniones, tesis, teorías, historias y anécdotas. Todas ellas siempre con un reclamo entreverado y algunas veces muy enfatizado. Hablamos de política y de políticos, de ladrones de riquezas y ladrones de sueños. Hablamos también de la corrupción y de los malos gobernantes. Hablamos del mundo y de un México encaminado hacia una ruta sin un destino claro. Hablamos de un ejército guardián de nada y a la vez de todo. De la venta de combustóleos y de un saqueo de pronósticos reservados. Creo que lo mismo pasa en todos los cafés y sin hacer distingos la gente seguramente habla de lo mismo. Los temas están alrededor de los fenómenos que se observan y con seriedad tratamos de explicarlos a la luz de los conocimientos de todos los parroquianos. Algo muy visible son las pláticas con las tendencias o intereses muy personales de quienes comentamos y eso retiene el avance para concluir o sintetizar de manera conjunta el o los temas que se abordan. Mi punto de vista es que al poner un tema en la mesa, lo hago con cierta carga ideológica emparentado de alguna manera con alguna corriente de izquierda, derecha o de ambas. Los asegunes no existen de las discusiones, algunas veces alteran el orden y nos llevan a sacar las emo-



ciones que están dentro de cada persona que discute. Pocas veces ponemos en medio de dichas discusiones al beneficiario común, al que realmente le interesa salir beneficiado, al que olvidamos y escondemos sobreponiéndonos por encima de todo. A ese México que vapuleamos, que menospreciamos, que ninguneamos y que dejamos de lado. A ese México que requiere de ser rescatado, saneado, salvado. Centramos el tema o los temas siempre en la inconsciencia de los políticos, de los empresarios, de los servidores públicos, pero nunca de la inconsciencia del pueblo de México. Nosotros somos los verdaderos culpables de estar como estamos, de ser como somos, de carecer de lo más importante; del amor a nuestra nación. En estos tiempos hemos visto de todo: robo de los erarios públicos de los estados de la república, saqueo de las instituciones de salud, falsificación de medicinas o de tratamientos indispensables para la salud de enfermos terminales, clonación de todo tipo de documentos, venta clandestina de combustóleos robados a la nación, reformas laborales en perjuicio de los trabajadores, medios de comunicación aliados con el estado para seguir engañando al pueblo, evasión de impuestos al por mayor, asesinatos a toda hora y en todo lugar, robos a mano armada y domiciliarios, secuestros, levantones a más no poder, amenazas de cualquier persona que se jacta de mafioso, en fin, creo que no tiene límite lo que vemos y sentimos cada día que pasa. No son los más los que dañan, sé perfectamente que somos más los que queremos que todo sea diferente, el problema es que hacemos nada para cambiar las cosas. Ya se ha dicho en algunos cortos anteriores que si en México realmente fuéramos más honestos, viviríamos riéndonos de las crisis mundiales. Viviríamos realmente mucho mejor que en muchos lugares en el mundo. En México hay riqueza para



34 muchos años y no creo que nos la podamos acabar. Me he preguntado muchas veces si no tenemos lucha, si verdaderamente estamos condenados a sufrir por la eternidad de personas no deseadas, personas que no miran más allá de sus narices. Cortas de visión y largas de manos. Apetitos insaciables, de gobiernos que no tienen idea de cómo hacer las cosas, sin capacidad de innovar, mucho menos de transformar. Una prensa pagada y una pléyade de escribanos con precios diferenciados de su pluma. Tendré que reconocer que la podredumbre la tenemos en el tuétano de nuestros huesos. Que estamos condenados a morir sin esperanza. Que seguiremos viendo los grises en todos lados. Firmemente creo que si buscamos dentro de nosotros, seguramente encontraremos un resquicio por donde nos pueda entrar la luz. Una pequeña abertura por la que podamos ser capaces de iniciar el cambio. Necesitamos restarle valor al dinero y al poder y aumentarle valor a la acción humana. Necesitamos imperiosamente reconocer que el camino por el que vamos nos llevará a la destrucción total, si no nos detenemos a tiempo, difícilmente podamos salir avante. Tristemente veo que las charlas en el café seguirán siendo las mismas, se renovarán los comensales y las servidoras y las pláticas seguirán con los mismos temas. ¿O dígame usted lector, ve algún cambio que se aproxime? Hágamelo saber por favor. Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com



LOS DINEROS GASTADOS, SON DINEROS NO ENCONTRADOS OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS Los días 09 y 15 de abril de 2017 fueron dos de esos días que el sol sale para todos, todos los que esperábamos que la justicia en México se haría una realidad y no un cuento de hadas, como muchos que nos han contado desde que somos niños, al fin las autoridades italianas y las guatemaltecas nos dan un poco de esperanza, no las de México. Si, los señores Tomás Yarrinton, detenido en Florencia, Italia y Javier Duarte, en Guatemala. Los exgobernadores de Tamaulipas y Veracruz se les acusan de delincuencia organizada y de haber realizado operaciones con recursos de procedencia ilícita. Aquí me pregunto; ¿Es punible toda operación que hagan los funcionarios o exfuncionarios con dineros mal adquirido de los erarios del gobierno o de los estados? Si esto es cierto, entonces mucho de lo que compran los exfuncionarios cuando dejan la función pública, los pondría bajo sospecha de hacer operaciones con recursos posiblemente de procedencia ilícita. Habida cuenta de que los dineros del erario pudieran estar en los bolsillos de los exfuncionarios, que al final lo que se obtuvo con facilidad se gasta con diligencia. Existen muchas formas de hacerse de los dineros del erario, y pongo algunos ejemplos: contratos a modo, precios alzados en los presupues-



35 tos, contratos solamente en el papel, ventas de influencias, concesiones a modo, venta de concesiones, regalías por dejar hacer dejar pasar, destinatario de recursos para empresas fantasmas, moches por otorgamiento de contratos, saqueo de dineros de cuentas ocultas, enajenación de bienes muebles semi nuevos y revendidos a familiares o amigos, reasignación de presupuestos bajo promesas de dádivas, intercambio de favores, sociedades con empresarios de alto riesgo, condonación de impuestos por compromisos adquiridos en campañas electorales, etcétera. Tomás Yarrinton y Javier Duarte son solo dos de los cientos que existen en México y que ahora que estamos casi en la antesala de las elecciones del 2018, el sistema político mexicano tratará de hacer “justicia” por los latrocinios que han estado ocurriendo en México a la sombra de los políticos encumbrados y de las autoridades federales. Han sido muchas las evidencias de corrupción de los políticos mexicanos que corren por las pistas de las redes sociales, sabemos quiénes son y los montos robados. Sabemos ya todo lo de ellos, el problema es que están prófugos y las autoridades no quieren encontrarlos. Todo indica que los mismos gobiernos los tienen protegidos y hasta con personal que los cuidan, con sueldos de los propios estados fraudados. Lo primero que debe existir para su búsqueda es una orden de aprehensión y segundo tener la voluntad de buscarlos y tercero de encontrarlos. Con eso bastaría para que los funcionarios la piensen más de dos veces para delinquir o vulgarmente robar. Mientras no haya procuración de justicia, las arcas siempre estarán abiertas, así como las posibilidades de saquearlas. En tanto que las autoridades mexicanas no sean autónomas, veo muy complicado este asunto de encontrar y culpar a los delincuentes de cuellos grises. Porque de cuellos blancos no



tienen nada. Las detenciones de Tomás Yarrinton y Javier Duarte por autoridades italianas y guatemaltecas pudieran presumirlas muchas gentes u organizaciones en México, a mi ver, éstas no tienen la fuerza ni el poder de resolverlas. El problema de la corrupción, para estos casos de Yarrinton y Duarte, debido a que se hacen a destiempo y en tiempos preelectorales, la justicia mexicana pierde su oportunidad de colgarse una medalla de oro debido a que el interés mayor es de solapar y no de aprehender a los culpables. El mensaje ha sido muy explícito por las autoridades extranjeras al gobierno federal que no actúa en consecuencia. Mensaje que se envía para evitar ya el solapamiento a los delincuentes de mayor envergadura. Los gobiernos de todo el mundo se ríen de nosotros, pues la actuación de la procuración de justicia se hace a muy lejano tiempo y cuando los dineros robados ya han sido socavados de las cuentas de los culpables. Debemos tener muy en claro que las detenciones deben ejecutarse primeramente con la suspensión de los derechos del pretenso culpable, reteniéndole toda propiedad y cuentas bancarias que en su haber ostenten. Si el o los pretensos están en fuga y no dan la cara, seguir a los prestanombres y hacer lo mismo. Todo mundo sabe quién es presta nombre de quien. Las autoridades mexicanas no deben esperar a que otras autoridades del mundo atrapen a nuestros delincuentes, dando con ello fiel testimonio que las nuestras no actúan en consecuencia. Evitar el ridículo sería la primera opción para actuar. Muy a la usanza de quien fuera presidente de México por aquellos divinos años, cuando éste decía “primero mátalo y después averiguamos”. No puedo proponer lo que hacen otros países acerca de la manera como tratan a los delincuentes y narcos, pero si vendría muy bien un poco más de orden para desterrar a los pillos



36 de nuestro país para siempre. Tomás Yarrinton y Javier Duarte no dejan de ser chivos expiatorios, lo grueso de la mafia del poder están activos y en sus puestos de mando. Por ello, los dineros gastados, son dineros no encontrados. Así sea.



MARCA CULTURAL JULIA PINEDA Seguramente, cuando leas lo que a continuación escribo, pensarás como yo, que las redes sociales nos han invadido a todos, de manera positiva, negativa o ambas, los seres humanos sea cuál sea nuestro papel en la vida, hacemos o deshacemos a través de ellas. De acuerdo a información recabada por el sacerdote marianista, Daniel Pajuelo, de un año para acá, han nacido muchas iniciativas para evangelizar también a través de internet, por lo que se dio a la tarea de seleccionar una lista de sacerdotes, un top ten de sacerdotes “youtubers”, que a continuación enlistaré: en el número diez, Antonio María Domenech Guillén, párroco rural en la diócesis de Cuenca, doctor en Derecho Canónico. Habla con libertad de todo lo que le parece, por lo general ligado a la actualidad de la Iglesia, a la vida parroquial y a aclarar cosas que los medios de comunicación no explican bien, sellenarondeinmensaalegria.wordpress.com es el nombre de su web; en el número nueve, Carlos Alvarado Salcedo, sacerdote agustino recoleto de Panamá que está estudiando en España. Le gusta la educación, la tecnología, la fotografía y correr. En twitter lo puedes encontrar como @elrecoleto; en el número ocho, Patxi Bronchalo, joven párroco de la Asunción en Valdemoro, diócesis de Getafe. Hace videos anima-



37 dos con sus propios dibujos. Le gusta dibujar historietas para plantear las grandes preguntas de la vida. En twitter es @PatxiBronchalo; en la posición número siete, Adolfo Guemez, mexicano, de Celaya, sacerdote de la legión de Cristo. Siempre con una sonrisa, en su canal comparte reflexiones sobre el Evangelio, cortas y prácticas. También publica en su propia web www.padreadolfo.net. Su página de Facebook asombra por sus 62,00 seguidores. El sacerdote Peregrino Gris ocupa el sexto sitio, un argentino, franciscano conventual, que estudia en Italia y hace un guiño entre el color de su hábito y el personaje del mago Gandalf en El Señor de los Anillos. Tiene un estilo desenfadado, cercano y algo juglaresco, como corresponde a un franciscano. Tiene cuenta en Facebook y en Twitter (peregrinogris1) y dice que responderá a los mensajes que se le envíen; en el número cinco, José María Rodríguez Olaizola, sacerdote jesuita, sociólogo y teólogo, reside en Valladolid, Combina el análisis social con perspectiva creyente y espiritualidad ignaciana. También tiene twitter y ha publicado bastantes libros. El cuarto sitio pertenece al Padre Sam (su canal de You Tube). Francisco José Bonilla Amaya, es sacerdote diocesano en Tegucigalpa y sube a You Tube reflexiones serenas y tranquilas, por lo general de tres o cuatro minutos, acerca de temas espirituales. En Facebook tiene miles de seguidores. Actualmente el Padre Sam, se encuentra en Culiacán, en el Templo del Espíritu Santo en Las Quintas, donde goza de muchos afectos. El Padre Sam nació en El Salvador, el 9 de marzo de 1989. Su primer encuentro fue con seminaristas a la edad de cinco años, un segundo momento fue cuando vio como recibían a los sacerdotes en su pueblo, entonces le dijo a su mamá que quería ser sacerdote para comer pollo. Continuó su infancia normal, al llegar a la preparatoria se



trasladó a la ciudad donde vivió con un sacerdote amigo de la familia. Más tarde un primo que estudiaba en el seminario le llevó a vivir a otro lugar, donde convivió con otro sacerdote, quien lo invitó a participar en diversas actividades, lo que le abrió mucho la mente para lo que Dios le estaría preparando. Después de un año de gestiones tanto en la Universidad como en el Seminario, optó por el sacerdocio. Más tarde le fue otorgada una beca para ir a Roma donde continuó sus estudios de teología y filosofía de 2008 a 2012. A su regreso conoció al Arzobispo Maradiaga, y así fue como en 2013 concluye sus estudios en Honduras. El 20 de junio de 2015 fue ordenado diácono y el 16 de enero, sacerdote.” Dios lo va preparando a uno, yo era una persona tímida, alguien que le costaba comunicarse, estar platicando frente a una cámara como lo hago ahora, olvídenlo”, dice entre risas el Padre Sam. Continuando con la lista en el número tres, Breaking in the habit (su canal de You Tube). Casey Cole, es un joven franciscano de Estados Unidos que ofrece unos videos muy cuidados en su diseño y calidad de imagen y una web también muy trabajada. www.breakinginthehabit.org donde responde preguntas sobre la fe, y muchas sobre la vida monacal y franciscana. En twitter es @friarcasey.; el segundo sitio corresponde a Fr. Rob Galea (su canal de You Tube). Sacerdote maltés incardinado en Australia, famoso por sus canciones y videos musicales. Tiene de todo en internet: Facebook, instagram, twitter y su web frobgalea.com. Participó en un concurso musical de Factor X. Su canal tiene muchos videos de gran calidad; para finalizar, el primer lugar pertenece a Bishop Robert Barron (su canal de You Tube) Tras varios años con programas de TV y videos en internet, comentando libros, actualidad, cultura, etc. Robert Barron fue hace poco nombrado obispo auxiliar de Los Angeles, California. El continúa



38 activísimo en redes sociales y apoyando el proyecto Wordonfire de evangelización en las redes. En twitter es @bishopbarron. Sus videos son completamente profesionales y muy seguidos. Gracias por tu tiempo, hasta pronto, si Dios quiere. [email protected] CÍCLO ECONÓMICO JESÚS HOMOBONO ROSAS Economía de la Semana Santa Económicamente extraordinaria resultó la pasada Semana Santa en Sinaloa, todos los destinos del estado registraron una gran cantidad de visitantes, lo que generó un flujo estimado superior a los 1 mil 300 millones de pesos. Preliminarmente se calcula que la derrama económica generada dentro del estado incrementó de 8 a 9 por ciento respecto a la Semana Santa del año pasado, uno de los aumentos más elevados dentro de los estados receptores de turismo en el País. En Mazatlán, destino turístico que concentra aproximadamente el 50 por ciento de la derrama estatal, se reportó ocupación hotelera al 100 por ciento, además se prevé que la afluencia de visitantes se sostenga o incluso aumente en estos días, durante el desarrollo de la llamada semana de la moto. Sin duda lo ocurrido en la Semana Santa es positivo para la economía local, es de esperarse el reflejo de ello en los indicadores sectoriales, y seguro se observará en la producción ya que la cifra estimada de la derrama generada representa casi medio punto porcentual del Producto Interno Bruto estatal, de esa magnitud es el fenómeno turístico de estos días. En apego a información de la Secretaría de Turismo federal, en entidades con destinos de



39 playa tradicionales como Sinaloa se observaron cifras superiores al 92 por ciento en ocupación hotelera, y la dependencia destaca que lugares como Altata siguen creciendo en la preferencia de los turistas, este destino llegó al límite de su capacidad de recepción de visitantes. En tanto que en destinos coloniales como El Fuerte, la Sectur estimó que llegó al 91 por ciento de su capacidad; Cosalá al 92 por ciento y Mocorito al 90 por ciento; sorprendiendo lo ocurrido en El Rosario, cuya demanda hotelera se ubicó en 98 por ciento. La tendencia creciente del flujo turístico está presente en todo el territorio nacional, la misma Sectur calculó que en Semana Santa los destinos nacionales se ubicarían con una ocupación hotelera superior al 90 por ciento. El flujo generado por los visitantes a los diferentes lugares turísticos nacionales sería este año 6.3 por ciento mayor a lo reportado en el mismo periodo del año pasado, lo que en apego a la Sectur permite suponer que se superarán los cinco millones de turistas nacionales viajando a diferentes destinos del País. Dadas las cifras oficiales, en el periodo vacacional de Semana Santa 2017, la ocupación hotelera registró cifras récord en los destinos turísticos de México, llegando a alcanzar un promedio general del 91 por ciento de ocupación, una cifra histórica. Sobre los efectos económicos de la dinámica turística, la Organización Mundial del Turismo elaboró recientemente un estudio donde expone los beneficios socioeconómicos que la actividad tiene sobre las economías locales, destacando la generación de empleo, mayores ingresos tributarios, ampliación del mercado para productos locales, ampliación de las actividades culturales y recreativas para residentes y turistas, entre otros.



La OMT resalta que los efectos socioeconómicos citados se evidencian con mayor intensidad cuando existe desarrollo de la actividad turística a escala local, ya que las tipologías turísticas se relacionan estrechamente con el desarrollo económico. Es ese el escenario que se le presenta a Sinaloa en Semana Santa, una grande y creciente actividad turística a escala local, por ello es fácil suponer que lo visto en este lapso repercutirá positivamente en el desarrollo económico local. Es oportuno reconocer que hay un esfuerzo institucional que da lugar a estos resultados, así como también hay un gran trabajo empresarial, pero sobre todo una creciente disposición de las personas para visitar los destinos nacionales, y la concurrencia de estas tres fuerzas está impulsando al agregado de la economía. Si bien hay factores externos que favorecen los flujos turísticos internos, como un dólar de elevado precio y un escenario internacional agitado por el efecto Trump, es importante destacar que en lugares como Sinaloa donde ocurren una gran cantidad de hechos violentos, la gente sigue con su disposición a viajar y visitar lugares del propio estado. Al margen de la coyuntura, Sinaloa debe mejorar diversas cosas para ser un mejor destino para locales y foráneos, pero debe reconocerse que si el turismo sigue creciendo es que algo está funcionando bien. @jesus_homobono
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“EL DERECHO DE RÉPLICA” MANUEL CÁRDENAS FONSECA El derecho de réplica constituye un mecanismo legal indispensable y fundamental para la defensa de la vida privada y de los derechos de las personas, en un mundo cada vez más marcado por la información, por el impacto colectivo de los medios de comunicación y de las redes sociales. Peligrosamente nos estamos acostumbrando a hacer linchamientos mediáticos sin bases y sin sustento y violentando todos los derechos de presunción de inocencia, de ser juzgados por autoridad competente y del debido proceso que nos otorgan a todos los mexicanos la Constitución y las leyes. La propiedad de una televisora, un periódico o bien una estación de radio; las redes sociales en sus espacios abiertos sustitutos de lo primero; la pluma, el micrófono y la pantalla otorgan a quienes los utilizan un poder prácticamente ilimitado, que si no es usado con responsabilidad puede causar graves daños a muchas personas y a familias completas. Siempre he sido, y seré, un firme defensor de la libertad de expresión, pero sobre todo un firme defensor de la ley, que a todos nos regula y nos protege y nos garantiza que nuestros derechos no sean violentados por terceros. Basta de exigir un derecho violando el derecho de otro. La libertad de expresión no debe ni



puede constituir un pretexto para infamar, denostar y dañar a terceros sin consecuencias. La libertad de expresión no puede ser invocada para actuar con impunidad y crear estados de excepción. La libertad de expresión no otorga a los comunicadores licencia para condenar a cualquiera ni para destruir sus vidas personales y profesionales, bajo solamente supuestos. Informar “con conclusiones” sumarias, con juicios tendenciosos que inducen al daño público es muy irresponsable. También en ello va los que inventan noticias y engañan al colectivo que idiotizado se va con lo que ve o lee sin averiguar la fuente o veracidad de lo “informado” y no se diga particulares que con las nuevas herramientas usadas en la comunicación sin fronteras de las redes sociales encuentran la manera de dañar sin ton ni son y, en muchas ocasiones, producto de sus propias frustraciones y abusando de los que en su buena fe e ignorancia creen todo lo que ven y todo o que oyen sin importar la fuente. Siempre hemos hablado de “verdad jurídica” y de “verdad real” pero hoy estamos dando el peligroso paso de inventar “verdades mediáticas”. En mi opinión, estas “verdades mediáticas” poco o nada contribuyen al fortalecimiento de nuestras instituciones de procuración y administración de justicia, sino por el contrario, muchas veces vulneran su ya de por sí poca credibilidad social y trastocan la sana convivencia de las partes de la sociedad. Bajo las premisas de que: “palo dado ni dios lo quita” y de “quien pega primero pega dos veces”, parece muy fácil destruir prestigios e imputar acciones a cualquier persona con razones distintas a la de la propia información. Reconozco el papel que han jugado los medios de comunicación para dar a conocer y denunciar hechos de corrupción y para lograr que



41 estos sean investigados y castigados por la autoridad competente no sólo en México sino en muchos otros países. Pero todos conocemos casos claros en donde con información al menos inexacta, y sí maliciosa, se investiga, consigna, juzga y condena de manera mediática a personas que ven su vida hecha una verdadera pesadilla, de la cual se vuelve prácticamente imposible despertar. Reitero que el derecho de réplica establecido en el artículo 6 constitucional y regulado en la ley de la materia, constituye el único mecanismo de defensa legal con que contamos todos los mexicanos para defendernos contra información falsa o inexacta que sea transmitida por cualquier medio de comunicación. Muy a pesar de su tortuosa aplicación irrumpiendo el derecho de justicia pronta y expedita. Esta garantía mínima no es exclusiva para los políticos, los empresarios o los poderosos, sino es para todos los mexicanos, que en cualquier momento podemos vernos expuestos a ser nombrados por un medio de comunicación o cualquier persona como delincuentes cuando esto no es cierto. No se trata de encubrir corruptelas y hechos ilícitos, ni de callar opiniones. Se trata de actuar con responsabilidad. Se trata de garantizar a todas las personas, a ti, a mí, a la ama de casa, el padre de familia, el profesionista, el empleado, el político, a los empresarios, a los líderes sociales y a cualquier mexicano, que sus derechos serán respetados. Se trata de que cada uno cumplamos con responsabilidad el papel que nos corresponde, los medios de comunicación informando oportuna y verazmente de los hechos, opinando y denunciando cuando así lo deseen, pero sobre información veraz y dentro del ámbito legal, y la autoridad investigando los actos ilegales y en su caso consignando, juzgando y condenando, cuando así sea el caso, a las personas



que resulten responsables, pero siempre con estricto apego a derecho. Los medios de comunicación, los “opinadores” y cualesquier persona que use los medios de comunicación públicos, abiertos o privados, tiene sin dudas un importantísimo papel que desempeñar en un mundo cada vez más inmediato e integrado, pero hacerlo con responsabilidad, y todos los mexicanos debemos ejercer el derecho de réplica que nos garantiza la Constitución, cuando haya omisiones, falsedades e inexactitudes en la información que se transmite a través de estos medios, y las autoridades deben, en todo caso de procuración de justicia, ser claras, trasparentes y expeditas. También los juzgadores.
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¡¡EL PRI HA MUERTO!! OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS He escuchado por mucho tiempo esta frase “el PRI ha muerto” y también muchas veces lo he creído, sin embargo, a cada nueva elección electoral vemos lo que el sistema es capaz de hacer para posicionarlo de nuevo como el ganador. En países como el nuestro, con una enorme pobreza, es casi imposible poder asegurar que el sistema se quebrante porque la oposición desea hacerlo. Hay demasiados intereses internacionales y claro, nacionales, para pensar que una estructura como la del PRI, pueda morir tan fácilmente. Porque ha de saber usted lector, que dicha estructura es nada menos que la estructura del poder en México, y me refiero a todo el aparato de gobierno que protege a las demás estructuras; partidos políticos, organizaciones políticas, gobiernos estatales, municipales, federales, instituciones de ambas entidades, empresas grandes, medianas y pequeñas, en fin, es todo lo que se mueve bajo la marca del poder gubernamental. Para que el PRI muera, tiene que morir todo un sistema imperante en nuestra nación. Un sistema que condiciona la más pequeña entidad de poder. No soy politólogo ni un experto en esta materia, simplemente tomo café y escucho a mis amigos teorías que se escuchan y se observan inverosímiles y que a través de ellas, resuelvo algunas inqui-



etudes que me dejan a diario. Haré una pregunta y creo que en ella está la respuesta del por qué el PRI no puede morir. ¿Qué es lo que se hace para que el PRI no muera? La primera respuesta que creo es básica para pensar en la imposibilidad de que el PRI muera, es que los más de 40 millones de pobres en México tienen la posibilidad cierta de que pueden vender su voto. Las instituciones que teníamos como los sindicatos (educación, Pemex, electricistas, ferrocarrileros, mineros, músicos, CTM, etcétera), delegaciones, entidades federativas, clubes, etcétera ya no son necesarias para ganar las elecciones. Ahora la moda es pagarlas completitas. El sistema paga el voto que necesita para ganar, ya no le interesa el trabajo corporativo, este también lo paga. La derrama de dinero es enorme y la gente lo acepta. Entonces el trabajo ya no es con los políticos, es con el pueblo. Incluso debemos pensar en la innovación electoral de tal manera hacer evidente este tipo de fraude, un poco de conciencia para cambiar la mercadotecnia del voto: Evitar permutar el pago del voto. El mayor problema de México pudiéramos pensar que son los corruptos, pero no, somos nosotros, el pueblo. Debemos trabajar con nuestra conciencia, ser más consciente es en verdad algo muy importante, pero mire usted, un ejemplo, en la ciudad de México, la gran mayoría trabaja dándoles a los servidores públicos la mordida diaria o el conocido “Moche”. Imagínese usted lector si ellos están dispuestos a cambiar eso: Toda una cultura. Ellos conocen perfectamente los mecanismos que les da utilidad para sobrevivir en la selva de concreto hidráulico. A quien le ponga el dedo, tiene un trabajo ilegal o trabaja de manera ilegal, solo así se puede entender que el estado de México siga siendo priista. Entonces veo muy difícil que el PRI pueda morir. El trabajo de los demás partidos es en verdad



43 titánico, no por ello tiene López Obrador tres décadas intentándolo. Qué sentiría usted que cada vez que participa en procesos electorales vea en sus narices que le roban la elección, se percata de las mañas más perversas y no pueda hacer nada más que tragárselas. Y todavía hay perversos que se atreven a decirle a este hombre que está loco o que es un peligro, hágalo usted, a ver que piensa después de vivir lo que le hace el sistema. Es fácil atreverse a criticar a alguien y se hace más fácil hacerlo para conservar su interés. Ese es el problema que tenemos en México. En tanto que el pueblo mexicano siga recibiendo las dádivas de los ladrones, siga dejando pasar las cosas realmente importantes haciendo nada, siga vendiendo el voto que le asegura la pobreza por muchos años más, nunca saldremos del hoyo en el que nos hemos metido. Creo que nuestro Señor no quiso irse solo en esta semana de crucifixión, entregó a dos ladrones como pago para la resurrección, lo que no hizo fue crucificarlos. ¿Entonces cree usted que el PRI haya muerto? Deberemos esperar al 2018 para corroborarlo. Así sea [email protected] [email protected] www.didaktica.com



CARÁCTER POLÍTICO LEONEL SOLÍS 1.-Quirino Ordaz Coppel cuenta con el clima popular y el respaldo de partidos políticos y organizaciones ciudadanas para ejercer justicia contra protagonistas de la corrupción pasada. No tiene la señal del presidente Enrique Peña Nieto ni del Secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong. Es decir, desde el poder en CD de México no hay nada. Queda claro que es una decisión directa para Quirino Ordaz Coppel responder a los ciudadanos y organizaciones diversas y castigar la corrupción como gobierno. En los últimos días el gobernador conversó directamente con dirigentes de partidos políticos, empresarios, defensores de los derechos humanos, ciudadanos libre pensadores y alta dirigencia de medios de comunicación. El tema de la corrupción en diferentes áreas y niveles del gobierno como finanzas, salud, recursos humanos, recursos materiales y de seguridad, entre otros, parten de la investigación que corrió desde la Auditoría Superior del Estado y quejosos directos. Se habló de la necesidad de responder a esas presiones del pueblo sinaloense para mandar una señal de gobierno y de justicia, principalmente. De ahí se desprende lo siguiente:



44 Hay un sentimiento general que le permitirá al gobernador actuar en respuesta. El tiempo corre y eso genera la percepción de que no hay voluntad política para actuar. No la hay en Los Pinos, tampoco en Bucareli y al parecer en La Paloma (residencia del ejecutivo) tampoco levanta el vuelo. Hay una esperanza en partidos políticos para que se empiece a actuar contra miembros del grupo Malovista. Incluso que se presenten casos de juicio político y desafuero con algunos legisladores. Para muchos el tiempo político ya pasó. Para otros (estamos hablando de políticos profesionales) no hay señales federales porque todos saben de los financiamientos a las campañas de EPN y QOC. Existen muchos que ven muy claro que rodarán cabezas. Y otros que anuncian que no será la cabeza principal por temor a la advertencia bíblica que dice: “con la medida que mides serás medido”. Pero algo es algo. 2.- La agenda para golpear en medios casi siempre parte desde la esfera del poder y de los políticos contra a otros políticos (algunas veces a sus propios amigos) lo que atrae a la gran mayoría de lectores. Gusta mucho el periodismo golpeador. En su propio caso Héctor Melesio Cuén Ojeda, presidente del PAS, lo sintetizó: “Pegarle a Cuén da rating”. Pero tomar sus declaraciones no interesa tanto a algunos medios, a juzgar porque uno de ellos recogió la opinión de los dirigentes del PRI, del PAN, del PRD y hasta de Morena, pero no de Cuén, en el caso de la detención de Javier Duarte de Ochoa. Cuén destaca ahí cuando se trata de atacarlo, pero no para respetar su posición en el campo político y social.



El rating que otorga el golpeteo es proporcional a la importancia del personaje. En la arena político electoral Cuén significa ahora 280 mil votos y en el 2018 seguramente superará los 300 mil y para la próxima elección gubernamental el mismo Cuén asegura que la ganará. Cuén se mueve en todos los espacios, los populares en donde formó 3 mil 600 seccionales que pertenecen a 415 subcomités del PAS, los empresariales, los educativos por la plataforma de poder en la UAS y los de gobierno estatal y federal. Pero, como juego que tiene desquite ni quien se pique, tarde o temprano la agenda la manejarán mañana los golpeados de hoy. 3.- El dinamismo de inversión empresarial, que se interpreta como resultado de la confianza en un gobierno con vocación de negocios, en temas como el comercio, el turismo, la industria aérea y la integración de clúster se asoma poderosamente, según el Secretario de Desarrollo Económico Javier Lizárraga. “Vamos arriba de las expectativas trazadas. Es muy positivo” dice. Culiacán trae mucho dinamismo. Destacan obras como el complejo de la Ceiba de Coppel con 134 millones de dólares. Es una plaza al aire libre conservando árboles, con unas 4 torres de oficinas y diversas tiendas especializadas. La obra ya arrancó. Se trabaja en dos proyectos, uno probable como el hotel Hyatt Villance y otro en puerta como el Outlet de Monterrey con 150 millones de dólares. En Mazatlán se van a construir pronto dos hoteles en la zona dorada. Un Park Radison y un Marriot Court Yard y se trabaja en un proyecto del hotel Westin, con el concepto de condohotel. Camino Al mar, con inversión inicial de 400 millones de pesos es del grupo Alerta de los



45 Madero. Serán dos torres condominales con una arquitectura inspirada en el tema del mar. Seguramente llegarán a 2 mil millones por el centro comercial y torre corporativa que se incluye en el proyecto de futuro. Es ahí donde afirma que “Se está recuperando la confianza en el Gobierno. Este de Camino al Mar lo refleja. El Grupo Madero es ultraconservador. Y aquí le mete dinero con todo el conocimiento de causa. Lo que hay y lo que viene”. Otros intereses están en marcha como la construcciónde drones, aviones no tripulados. Es empresa española. El paquete de apoyos ya se les otorgó y se logró la concesión del aeropuerto de Teacapán. Ese trámite, por sí solo, es un hecho de valor. En Los Mochis el grupo alemán continúa con la petroquímica. La planta de Sumitomo y la americana Delphy, de arneses, se destrabó. Esto y más lo comentará el gobernador Quirino Ordaz, en el resumen de los tres meses de gobierno, por la importancia del desarrollo y la creación de empleos. De Lizárraga hay empresarios que nos comentan que está nadando bien.



TE QUIERO OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS Acaba de pasar semana Santa y la de Pascua a punto de terminar. Fueron dos semanas de intenso trabajo eclesiástico y de un recreo prolongado. Muchos comercios contentos y jubilosos de haber sido un éxito comercial, en el que se mostró el abarrotamiento de playas y de lugares recreativos. Mucho hemos hablado de los sentimientos del hombre y más de los éxitos que debiéramos alcanzar en este mundo globalizado. Nos hemos esforzado tanto por mostrar ventajas competitivas comerciales o empresariales, que hemos olvidado mostrar nuestra verdadera esencia humana. Circulamos por las redes sociales un sinnúmero de artefactos lingüísticos, donde damos lo que no es nuestro, y si de la era comercial. Patentizamos los memes con frases y oraciones frías que no sentimos, o al menos no logramos hacer sentir el verdadero sentimiento del contenido del mensaje. La abundancia de letra muerta con un colorido artístico y un diseño único, son la moneda de plomo que intercambiamos a diario. Profanamos nuestra existencia dándole prioridad a la cosa, en lugar del sentimiento amoroso por lo que nos hace hermanable en este mundo materializado. Hemos dejado el brillo espiritual por el brillo material. Hemos trastocado la realidad exis-



46 tencial dando rienda suelta a la experiencia obtenida de cada logro tecnológico que poseemos, coronándolo como ese dios que se sobrepone a nosotros mismos. Hemos perdido la trascendencia de lo verdaderamente humano, desheredando a las generaciones emergentes de toda posibilidad de resguardo de una historia genética mantenida en un apellido ancestral. Ya no somos depositarios de ese apellido que traspasa a las generaciones y mantiene el rasgo único trascendente de un trabajo tradicional y experto que hablaba por sí solo. Aquellas familias que presumían el legado del SER, dejó el lugar como una vacante por otro aspecto material que se pierde al poco tiempo. Dejamos de mantener la linealidad del oficio, aquel trabajo familiar que duró por muchas generaciones y se mantuvo siempre presumible. Dejamos la comunidad para convertirnos en individuos, cuyos propios intereses, por cierto muy vapuleados, nos han hecho olvidarnos del bien común e ir por lo que cada quien considera que le es propio a su persona. Hemos construido muros separatistas que resguardan nuestra propia persona, en lugar de resguardarnos todos ante la amenaza imperiosa de la globalización que nos desviste totalmente y nos vulnera hasta debilitarnos, sin darnos cuenta de las garras de un materialismo desbocado. Hemos perdido la esencia grupal conformándonos con la individual. Hemos perdido la libertad y por lo tanto nuestra existencia. Nuestro pensamiento ha sido trastocado. Aquellos valores que fueron la argamasa de una sociedad solidaria, hoy cada sociedad se ataca a sí misma, dando lugar a una cacería implacable de satisfactores individuales. La escuela se ha convertido en el coach de una competencia de relevos sin fin. La gran empresa se ha distanciado de conservar el valor comunal, ha convertido en islotes a cada sociedad vulnerando con ello la unión fa-



miliar. Yo quisiera saber en qué momento nos encontramos, si en el momento del estancamiento o en el momento del desenvolvimiento. Yo quisiera saber si el camino que caminamos nos llevará al destino que deseamos. Jóvenes de todos los países del mundo, tienen que hacer un alto y volcarse a la conciencia de entender que sin amor al prójimo, no podremos permanecer. Tenemos que hacer un alto estruendoso, que se escuche en todas las latitudes, como ya se hizo una vez, donde el “amor y la paz” fueron primero que la “guerra”, donde el pelo largo y la pintura “a color” fueron la señal para parar una guerra infernal. Tenemos que volver a oír la guitarra George Harrison con aquella melodía de My Sweet Lord (Mi Dulce Señor). Tenemos que volver a pronunciar las palabras Te Quiero sin ponerle ninguna otra intensión. Tenemos que hacernos más humanos, más solidarios, de lo contrario nuestros días están contados. Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com
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VISOR SOCIAL AMBROCIO MOJARDÍN HERÁLDEZ Hay que construir ambientes de paz en las familias y en las escuelas Estará de acuerdo conmigo en que nadie nace agresivo o violento. Esas conductas se aprenden y así como se adquieren y se consolidan, también se pueden cambiar. “El que entre lobos crece a aullar se enseña”, reza el dicho popular. Pues en lugar de tener ambientes que viven y toleran la violencia hay que buscar que la eviten y promuevan comportamientos de paz. Los efectos conscientes inmediatos de vivir violencia son el dolor físico y moral, el sentimiento de abuso, el rencor y la impotencia. Los inconscientes son la culpa, la degradación de la autoestima y el deseo de venganza. En conjunto, éstos validan el círculo vicioso que incluye rechazo, tanto como tolerancia y práctica. Técnicamente, la violencia es el último recurso de las personas para resolver un conflicto, o lograr un propósito. Es la evidencia más clara de no tener alternativa; es la salida obvia para situaciones extremas. No obstante, con la práctica, los comportamientos violentos tienden a asumirse como “naturales”. Solo se necesitan ambientes y relaciones que les den legitimidad; espacios donde se ejerciten y no haya consecuencias



de desaprobación y rechazo contra éstos. En la literatura que analiza violencia familiar y escolar es recurrente la afirmación de que los violentadores provienen de ambientes en los que se vive violencia. Así, se afirma para quienes ejercen “bullying”, como para violentan a su pareja, o sus hijos. De la misma manera hay investigación que respalda la afirmación de que ambientes de paz forman personas positivas; que rechazan la violencia; que son emocionalmente más estables y que tienen más creatividad. La crianza plagada de violencia provoca y acumula grandes vacíos en las personas, particularmente en la infancia y la adolescencia. Genera debilidad psicológica en los individuos e inestabilidad social en los ambientes de convivencia. Según la psicología de la salud, la mayoría de las personas que han sido objeto de violencia por parte de sus seres queridos (por ejemplo familiares directos o pareja) o presenciaron actos violentos entre sus padres durante su infancia o adolescencia, tienden a ver los actos violentos con más tolerancia y hasta a justificarlos. La conclusión más repetida es que estas experiencias entrañan la mayoría de los mecanismos psicológicos que sustentan la transmisión intergeneracional de la violencia. Además, que en esas experiencias se anidan las variables que aumentan la propensión a las adicciones y las conductas antisociales. Sandra Stith y Sara Farley (investigadoras del Tecnológico de Virgina y de la Universidad de Utah respectivamente) tienen múltiples estudios sobre esto. Recientemente documentaron como la crianza en familias con violencia incrementa la aceptación de esta práctica entre niños y adolescentes, reduce su autoestima, y sustenta su rechazo a las relaciones de equidad entre mujeres y hombres (http://link.



48 springer.com/article/10.1007/BF00981767). Estudios del Instituto Nacional de Salud Pública (www.insp.mx) han encontrado que el haber sido testigo de violencia matrimonial o haber vivido malos tratos por parte de los padres, así como tener baja autoestima y un bajo nivel educativo, se relacionan con actos de violencia conyugal y prácticas violentas en las relaciones interpersonales. Igualmente han encontrado, que las personas con historia de malos tratos en su familia de origen tienen hasta tres veces más probabilidades de exhibir comportamientos violentos, así como problemas de depresión e insatisfacción generalizada con sus logros. Algunos estudios del Instituto Nacional de Psiquiatría (www.inprf.gob.mx) indican que las y los adolescentes que han presenciado violencia entre sus padres tienen mayor tendencia a pensamientos suicidas, así como mayor tolerancia a los actos violentos y faltas a las normas sociales. Estos adolescentes tienden a ser de los de más pobre desempeño escolar y los de mayor conflicto social entre sus compañeros de aula. En contraparte, la doctora Vangie Foshee y sus colegas de la Universidad de Carolina del Norte (http://ajph.aphapublications.org/doi/ abs/10.2105/AJPH.94.4.619) han encontrado que la disposición de ambientes positivos y prácticas que promueven el respeto y la empatía con los demás dan como resultado personas con mayor rechazo a la violencia. Según sus estudios, las y los niños y adolescentes que provienen de ambientes familiares no violentos tienen más habilidades prosociales, son más creativos en la solución de conflictos, tienen mayor tolerancia al fracaso y son muy sensibles al ejercicio de autoridad. Las y los alumnos que acuden a escuelas que promueven comportamientos de paz tienden a ser mejores educandos y mejores personas.



Así pues, tal y como se aprende a ser violento se puede aprender a ser pacífico. La diferencia beneficia no solo a los individuos, sino también a la sociedad. Lo que necesitamos es aprender a evitar, hasta erradicar, la violencia en nuestros ambientes. Las familias y las escuelas tienen que comprometerse a ser espacios de paz y de creatividad. La autoridad pública debe impulsar programas para ello y todos, cada uno en su espacio, debemos estar atentos a no aceptar y menos cometer actos de violencia. Solo así podremos aspirar a que en el mediano plazo tengamos un ambiente de más paz y tranquilidad. ¿O usted qué opina? @ambrociomojardi [email protected] [email protected]
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KRATOS JUAN ALFONSO MEJÍA LÓPEZ Cómplices, ¡no testigos! Hace algún tiempo platiqué con un gobernador, uno de esos doce que terminarían su mandato en 2016. Cuando lo saludé, “Gobernador, ¿cómo estás?” fue enfático al contestarme: “A mí no me va a pasar lo que a Padrés ni a Rodrigo Medina”. Lo traía muy presente. Algo sabía el Mandatario, pues aún no había ninguna orden de aprensión o proceso abierto en el caso del sonorense o del neolonés, respectivamente. La captura de Javier Duarte me hizo recordar este pasaje. Ignoro como lo tomó el hoy ex Gobernador que me compartió su sentir, si fue o no una sorpresa para él o bien, si aún piensa que no le sucederá nada a él. En todo caso, pudo atestiguar desde la primera línea la mutación de la clase política del País y del PRI en particular, cuando antes quien era señalado como un connotado miembro del “nuevo PRI”, hoy es “apestado” para propios y extraños, pero sobre todo para los de casa. En Veracruz se habla de un desfalco al erario de 16 mil millones de pesos. Resulta evidente, un poco oprobioso, pero sobre todo se antoja broma de mal gusto, cuando afirmamos que algo “no está funcionando” en el arreglo federalista mexicano. Dos ilustraciones de este hecho. Primero, de acuerdo con



el Banco de México, la deuda externa en los estados de la República se incrementó 432% hasta 2012. Segundo, según Mexicanos Unidos contra la Corrupción y la Impunidad, 11 gobernadores han sido señalados entre 2000 y 2013 por delitos como: lavado de dinero, enriquecimiento ilícito, delincuencia organizada, defraudación fiscal y un largo etcétera. Provenientes de distintos partidos políticos, territorios y hasta generaciones, son tan corruptos unos como los otros. Ahí está el caso del Andrés Granier, priista tabasqueño en sus 60; como Eugenio Hernández, buscado por la DEA, promotor de la nueva imagen del PRI en Tamaulipas; Jesús Reyna en Michoacán, a quien le alcanzaron unos cuantos meses como Gobernador interino para ingresar a esta lista de importante miembros de la política mexicana; o, Roberto Borge, otro de los cachorros de la “nueva cara del PRI” -en sus treintas– originario de Quintana Roo. En fin, hay para todos. Tres interrogantes sobre lo que fue y/o lo que vendrá. Después de todo, cada vez que ahora vemos a un político encumbrado resguardado por su escolta, más de alguno comienza a imaginárselo mañana escoltado por esa misma autoridad, pero no cuidándolo precisamente. Primero, ¿qué pasa con los controles en lo local, los famosos contrapoderes? Estamos demasiado concentrados en el Ejecutivo pero, esa no es más que la expresión de un mal mayor, llamado cooptación. Mientras los estados de Tamaulipas, Sonora, Quintana Roo, Nuevo León, Michoacán, Tabasco, Veracruz, Chihuahua –mientras se incrementa la lista- eran saqueados, ¿qué dijo la Auditoría Superior del Estado?; los llamado órganos autónomos en la entidad, como el de transparencia ,¿tuvieron algo que señalar?; los medios de comunicación tan asediados a lo largo y ancho de la República, ¿por qué no lograron trascender



50 con la noticia?; claro, los poderes Legislativo y Judicial, ¿funcionaron o formaron parte de la simulación?; y, finalmente los tan maltratados partidos políticos, siempre presentes, tan costosos e inútiles para representar los genuinos intereses de la población, ¿qué posición adoptaron? ¡¿Dónde estuvo la oposición?! Segundo, ¿sabemos algo de las redes de corrupción que acompañaron a estos mandatarios? O más bien, ¿dónde se teje la red de corrupción, antes de llegar o una vez que arribas al poder? La pregunta no es ociosa pues, si se tratara del segundo caso, ello quiere decir que “no llegas” si no te coludes. Por ejemplo, si no pactas con el crimen organizado, es imposible ganar. ¿Verdad o mito? Tercero, ¿qué papel está jugando el escenario internacional en estas detenciones? Le hemos puesto mucha atención al caso de Duarte, pero antes fue Tomás Yarrington en Florencia y se empieza a hablar de Eugenio Hernández. Normalmente, Estados Unidos no tiene empacho en pactar con la corrupción mexicana, mientras le garantice su interés nacional. Pero hoy, algo le está molestando. ¿Será? Al abandonar el despacho del Jefe del Ejecutivo en aquella ocasión, me quedé pensativo. Él como yo sabíamos que su suerte dependía de haber fungido como “cómplice o testigo”. En este País la justicia siempre puede esperar. Duarte fue cómplice hasta que perdió la elección en Veracruz pero, esa es otra historia. [email protected]



¿Impactará el caso Duarte en Sinaloa? ARTURO SANTAMARÍA GÓMEZ No ha sido una decisión original del Gobierno federal perseguir o enjuiciar a Padrés, Yarrington, Javier Duarte, Rodrigo Medina, Édgar Veytia, César Duarte y antes a Granier o Moreira. No fue Peña Nieto el que decidió castigar a los saqueadores de los recursos públicos. No fue un gobierno priista el que haya propuesto enjuiciar a los malhechores del tricolor. La Gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, de sello tricolor, llevó a Padrés a la cárcel por ser panista. Los tricolores no persiguen a los políticos de su propio partido. Los condenan o expulsan de sus filas solo cuando ya no hay remedio, tal y como ha sucedido con Javier Duarte. A Yarrington y Veytia los apresaron por solicitud de agencias estadounidenses. A Moreira lo detuvo la justicia española, para luego ser liberado gracias a las gestiones del Gobierno de Peña Nieto. A Rodrigo Medina lo ha acusado El Bronco, Gobernador independiente. A el veracruzano Duarte, el Gobernador panista, Miguel Ángel Yunes. A César Duarte, el Gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral. En Tabasco fue el Gobernador perredista Arturo Núñez Jiménez quien empujó las acusaciones para encarcelar a Granier.



51 fonavit, él en representación del sector empresarial, y yo de los sindicatos. Un oftalmólogo de aquí de Sinaloa, amigo de él, me dice: “Lo mandó a saludar Gerardo Aranda”... “Ah, muchas gracias, ¿dónde está Gerardo?” “Es el Presidente de la Fundación Preciado... ¿dice qué cuándo se reúnen a comer?”, “cuando él quiera”... “¿Lo comunico?”, “comunícame con él”... y quedamos de comer dos días después, en México. En la plática él toca el tema, y me dice: “Oye, ¿y cómo va la alianza que se ha venido manejando que participaría el PAN ahí en Sinaloa con Mario López Valdez?”... “Muy difícil”, le digo... “el panismo local se opone totalmente. Y lástima, porque de todas las que se mencionan, la de José Aispuro en Durango, la de Xóchitl Gálvez para Hidalgo, la de Gabino Cue para Oaxaca y la de Moreno Valle en Puebla, la que más posibilidades tiene de triunfar es la de Mario López Valdez, nomás que no lo dejan pasar”... “¿Me dejas que intervenga?”, “encantado”... y al día siguiente me habló: “Ya está”. El Presidente directamente le dio la indicación a Germán Martínez y a César Nava y ya. Pero junto con eso, la intervención de Manuel Camacho Solís fue fundamental, gracias a Murat. Murat y yo nos encontramos en el aeropuerto, y me dice “¿cómo van?”... “Muy trabado todo”, “¿por qué no te reúnes con Manuel Camacho Solís, es amigo tuyo”... “pues sí”, “él está opePosdata Les entrego un extracto del libro intitulado rando muchas cosas y alianzas con el PAN. “Juan S. Millán. Auge y declive del maximato Traite a Malova”. Y nos reunimos en el Hotel en Sinaloa. Memorias y crítica.”, donde el ex Marquís, ahí en la Ciudad de México, en Paseo Gobernador detalla como operó la candida- de la Reforma, y ahí se lo presenté a Malova tura de Malova. Lo presentaré los días 4 de y él hizo su tarea dentro de los acuerdos que mayo, en Culiacán, el 5 en Mazatlán y martes 9 traían. en Los Mochis: Pero ahí ayudó mucho un personaje muy importante dentro del panismo, AS – ¿Usted tuvo que convencer a Malova? con un enorme ascendiente sobre el Presidente Calderón: Gerardo Aranda. Él tenía una JSM – Bueno, es que salirse del PRI e irse a vieja relación conmigo, por coincidir en el In- una aventura, siendo él Senador de la Repúbli-



Con estos antecedentes hay pocas probabilidades de que en Sinaloa se busque enjuiciar a Malova a pesar de las crecientes y abundantes huellas de malos manejos en su gobierno. Evidencias que ha presentado la misma administración de Quirino Ordaz Coppel y no tan solo la prensa. Algún ingenuo dirá: “Pero, si Malova encabezaba un gobierno panista-perredista, Malova rompió con el PRI”. En efecto, el empresario ferretero se escindió del tricolor y fue postulado por otros partidos, pero en los hechos encabezaba a una fracción disidente del priismo sinaloense que encabezó un sexenio. Por si fuera poco lo anterior, mandaba sobre la bancada priista en el Congreso estatal y, lo más importante para medir las posibilidades de que se le enjuicie en Sinaloa, es que apoyó, con la venia de Peña Nieto, a la campaña de Quirino. El escudo que en apariencia posee Malova para no ser enjuiciado y condenando es habérsela jugado con Quirino y Peña Nieto. Sin embargo, si la presión de los medios y la sociedad civil aumentan, tal y como sucedió en Veracruz, Ordaz Coppel podría verse obligado a aplicarle la ley al ex Gobernador, quien hoy se pasea en los lujosos barrios de San Diego, California, como César Duarte lo hace en El Paso, Texas.



52 ca, no era fácil, y las presiones que estaba recibiendo eran tremendas. Yo no dudo que Manlio, por ejemplo, tenía mucho interés en apoyar a Malova para que fuera candidato del PRI, pero cuando ya ve que no lo deja pasar por ningún motivo Aguilar... no sé si recuerden que vino Manlio al último informe de Malova como Senador de la República, en un evento... fue la penúltima vez que pisó Malova el PRI, la última fue en la Convención en que lo echaron fuera. Entonces Aguilar le pide a Manlio que le digan a Malova que me retire la invitación para asistir al evento del PRI, el día del evento, desayunando en Casa de Gobierno. Y saliendo del desayuno Malova me llama, que le urge hablar conmigo, se va a mi casa. Yo lo noté muy nervioso, “¿qué pasa?”, “es que me acaba de pedir Manlio, que por indicaciones del Gobernador, no vaya usted al informe”... “Ni Jesús Aguilar, ni Manlio ni tú me dan órdenes. Ahí voy a estar”. [email protected]



SOMOS MÁS LOS QUE QUEREMOS PAZ OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS Vivo en Culiacán, soy culichi, soy sinaloense. Vivo en la tierra del chilorio, del tamal de elote, de las gorditas con asientos y de las carnes asadas. Vivo en tierra doblemente caliente. Por su temperatura y por la calidez de su gente. Nací aquí y creo que aquí moriré. Este corto puede significar para ti lector un recordatorio de quien eres y dónde vives, pero me interesa más que al leerlo haya un sentimiento humano que te permita asumir con mayor responsabilidad la ciudadanía que ostentas en estas latitudes. Eres sinaloense y donde estés, mostrarás la marca de sinaloense. El vocabulario, la actitud, tu sonrisa, tu cobijo te delatará donde te encuentres. Sinaloa es una entidad cálida por el acogimiento humano, pero también cálida por su temperatura, que algunas veces gozamos los 44 grados centígrados. Vivimos con calor y creo que esa condición nos lleva a vivir un poco más de prisa. A nadie le gusta andar en carro sin aire acondicionado. O dormir sin ese preciado clima fresco que otorga el aparato acondicionador. A donde vayamos, el lugar se encuentra refrigerado. Sinceramente amo mi tierra, a mis vecinos, a mis amigos, a los que de alguna manera de vez en vez me tropiezo con ellos. Disfruto de sus mariscos, de las idas a la playa o al campo, de los refres-



53 cos helados y de cualquier bebida refrescante que aminora el calor. Ciudad que ofrece en abundancia las comidas tradicionales: las gorditas, las tostadas, el asado de res, los tacos de carne asada, el chilorio y la carne machaca, los mariscos en las carretas, los esquites, el tejuino y el tepache, las nieves y las paletas, los raspados, los tamales y las carnitas de puerco, en fin, son demasiadas cosas que los sinaloenses disfrutamos y que difícilmente dejaríamos de hacer. En últimas fechas estamos viviendo de manera apocalíptica una serie de sucesos que nos ponen la piel chinita, como decimos. Sinaloa es ya ejemplo de encuentros violentos en cualquier parte de nuestra geografía. Asesinatos por doquier, personas levantadas o desaparecidas. Las calles por las que transitamos ya nos son aquellas por las podíamos andar a cualquier hora del día. El despojo de autos o de cualquier vehículo motor, están siendo arrebatados de los dueños, y las autoridades adquieren la categoría de accesorios o de figuras sin el valor esencial de la cosa. De pronto, todo lo que parecía ordenado como un cuadro Rembrandt, el cubismo arrebata la atención del enajenado y pintoresco admirador de la obra de arte. El caos cobra sentido en una realidad obtusa. Ya no sé si en la parada de un semáforo en rojo, realmente tenga que hacer alto o seguirme de largo. Ya nadie es capaz de ordenar lo mínimo de la vialidad que antes te hacía sentir que vivías en el orden. Los comercios o pequeñas empresas no solo son atracados por los delincuentes, sino también por las autoridades y los dueños de los locales comerciales. Hemos perdido la noción del esfuerzo y del trabajo que merece reconocimiento, pues los puestos se dan solamente con la recomendación del amigo, del compadre, del socio o de aquel cuyo interés es recíproco. El cinismo, la mentira, el engaño, la corrupción son los temas de las pláticas en



la mayoría de los grupos que comparten opiniones y algunas veces soluciones. Hoy vimos un turismo exacerbado, arrebatando la tranquilidad de los comerciantes, y digo tranquilidad pues no hallaban la manera de quitarles los dineros a sus clientes aunque el servicio fuese pésimo. La voracidad que hace presa a cualquiera cuando el único interés es el monetario y no darles la calidez de nuestra gente. Pareciera que estoy en un constante reclamo, la verdad es que como persona o ciudadano, no puedo dejar de exigirme puntualmente el compromiso que tengo por el hecho de ser sinaloense. Incluso, si reflexionamos un poco y escuchamos nuestra música, en ella veremos que nos hemos desviado de nuestra identidad. Quiero creer que pronto veré a un Culiacán sin los convoyes en las calles de soldados y marinos, y poder disfrutar de una velada sin escuchar los estruendosos disparos de la gente que ama escucharlos. Quiero dejar de sentir los sobresaltos que generan las voces gritonas, esas que aturden al oído y generan un palpitar agolpado en nuestros corazones. Quisiera poder deambular trasnochado con la seguridad de que a alguien no se le ocurrirá quitarme la borrachera que me hace soñar y sentirme ligero y a gusto. Quisiera degustar de aquella serenata a la luz de la luna y cantarle al amor sin el temor de un asalto que me llevara de nuevo a encerrarme en la oscuridad de mi cuarto. Quisiera sentir que soy libre y abarrotarme de los abrazos de mis amigos y compadres, dejar mi auto con los vidrios abajo sin temor a encontrarlo embancado en sus cuatro bases. Quisiera sentir que somos más los que queremos paz. Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com
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Ataque a la Cruz Roja: un llamado de respeto al humanismo y la paz JESÚS ROJAS RIVERA La violencia desatada en Sinaloa no puede dejar de sorprendernos, todos los días la delincuencia busca diversas maneras de hacerse presente para hacer más visibles y escandalosos sus crímenes. Los objetivos son claros: la intimidación y el terror. Las y los sinaloenses han sido testigos de una escalada de violencia que hasta la fecha ninguna autoridad ha podido detener. No bien terminamos de sorprendernos por una oleada de brutales asesinatos y feminicidios, cuando aparecen en las noticias las ejecuciones de personas lanzadas desde una aeronave en vuelo, así de crudo, como película de mafia estadounidense. Las estrategias de seguridad de Quirino Ordaz han fallado, hace no más de un mes presumió el arribo de cientos de elementos militares que dijo “vendrían a reforzar los operativos para un Sinaloa más seguro”. Aún con la presencia de la policía militar, seguimos esperando los resultados. Entre el miércoles y jueves se encendieron de nuevo las alertas pues se tuvo conocimiento de la retención ilegal de un grupo de paramédicos de la delegación Navolato de la Cruz Roja. Según se cuenta en la relatoría de hechos, los paramédicos acudieron a prestar auxilio por



un llamado para atender un choque cuando fueron interceptados por un grupo armado. Los paramédicos fueron retenidos y obligados a prestar servicio y traslado a una persona lesionada por arma de fuego. Según los protocolos de acción de la Organización Internacional Cruz Roja, ante hechos de violencia contra el personal o la corporación se deben tomar medidas extraordinarias para la salvaguarda de la integridad del voluntariado o personal médico. Estos protocolos de acción entran en vigor cuando se considera que la zona de atención representa un peligro por un entorno de violencia armada, donde las partes en conflicto no respetan la neutralidad de la institución. El caso de la Cruz Roja Navolato se suma a una serie de acciones violentas contra civiles ajenos al conflicto. Lo más grave del caso es que la autoridad no da señales de preocupación y mucho menos de interés para resolver la violencia desbordada. Sinaloa ha estado en la mira nacional e internacional por el repunte de la violencia en un arranque de gobierno que muestra el lado más burdo de la ineficiencia e incompetencia. Expertos en seguridad consultados por este columnista dejaron ver su extrañeza ante el silencio que guardó la autoridad respecto a los actos violentos contra la noble institución dedicada a la atención de labores humanitarias. “Es inadmisible el silencio que guarda la autoridad en Sinaloa ante el grave daño que se causa al movimiento de la Cruz Roja. En cualquier otro lugar del País, o incluso del mundo, el sólo hecho de retener por unos minutos al personal del voluntariado, sus instalaciones o sus vehículos, hubiera motivado a una reacción inmediata para dar con los responsables y ofrecer garantías para el desarrollo ordinario de sus labores humanitarias, cívicas y pací-



55 ficas”, me comentó por teléfono un amigo experto en seguridad nacional que me pidió reservar su nombre. Quirino está desorientado, no tiene una estrategia de control de daños en materia de seguridad, mucho menos una estrategia para erradicar la violencia, no resuelve y nadie le ayuda a resolver. Va de tropiezo en tropiezo, en estos lamentables hechos, tal como lo señalan voces expertas, queda de manifiesto que poco entiende de contextos y poco sabe del gran valor social de una institución humanitaria, imparcial, neutral, independiente, universal y pacifista. Si el gobierno no defiende a la Cruz Roja, debemos defenderla entre todos. Mi solidaridad al cuerpo de voluntarios, médicos, enfermeras y paramédicos de noble institución que su único fin es: ¡Salvar vidas! Luego le seguimos... [email protected]



CICLO ECONÓMICO JESÚS HOMOBONO ROSAS El problema de los trigueros Es satisfactorio saber que el año pasado las exportaciones agropecuarias mexicanas registraron un incremento de 13.7 por ciento, en comparación con el año previo, uno de los crecimientos más altos de los años recientes, de acuerdo a lo informado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. La Sagarpa nos expone que en los 12 meses de 2016 se realizaron exportaciones agropecuarias por 14 mil 743 millones de dólares, con lo que este sector se consolidó como el de mayor crecimiento en el rubro de comercio exterior mexicano. Esas son buenas noticias para el País y para el sector agropecuario en particular, información positiva que sin embargo no genera satisfacción generalizada, hay una gran cantidad de productores del campo que no están viviendo su mejor momento, que están presentando severas dificultades para sembrar, cultivar y comercializar su producción. Ese es el caso de los productores de trigo de Sinaloa, que enfrentan actualmente una difícil situación que compromete su rentabilidad y en consecuencia su presente y futuro económico y el de sus familias. Han sido muchas veces las que a los produc-



56 tores agrícolas sinaloenses se les ha dicho que hay que sembrar lo que el mercado demanda, no limitarse a un solo cultivo y buscar alternativas rentables y sostenibles, y eso han hecho. En agosto de 2013 se publicó el proyecto de reconversión productiva para los Valles del Carrizo, Ocoroni y el Évora, en el estado de Sinaloa, la finalidad es evitar los problemas climáticos, de plagas, enfermedades y de comercialización principalmente, los cuales vienen generando siniestros totales en los cultivos tradicionales como maíz, frijol y hortalizas. Así surgió la Reconversión Productiva en Sinaloa, planteada por el Gobierno estatal y Federal, ratificándose que la vocación natural para el Valle del Carrizo y el resto de la Zona Fría de Sinaloa era el cultivo de Trigo. Hoy se sabe que la producción de trigo harinero en las zonas del Valle del Carrizo, Ocoroni y el Évora, tiene características muy particulares que deben considerarse, la principal es que el desarrollo y las condiciones climatológicas son muy diferentes a otros estados productores, como Sonora y Baja California, razón por la cual en éstos estados es mayor la producción, produciéndose además trigo de otra variedad, el cristalino. Es conocido que en el País hay lugar para la colocación de las cosechas, ya que actualmente existe una producción en el País de 3.6 millones de toneladas, mientras que el consumo es de 6.8 millones de toneladas, esto indica que existe un déficit de 3.2 millones de toneladas en el mercado nacional. Actualmente, en los siete municipios que conforman la zona fría del estado se tienen 60 mil hectáreas sembradas, y dado que la variedad que se tiene en el estado es diferente a la de otras entidades, los rendimientos no son los mismos. Ante esta diferencia, los productores de Sinaloa requieren un pago de 3 mil 500 pesos



por tonelada, monto que permitiría cubrir sus costos de producción y así evitar pérdidas que los lleven a la morosidad en pagos de adeudos. Diversas organizaciones campesinas y agrícolas se han sumado para solicitar a la Sagarpa que la reconversión productiva o el incentivo a la inducción se mantenga como programa que garantice la misma rentabilidad a los productores de trigo de Sinaloa, ya que en el estado son altos los costos de producción respecto al valor de las cosechas y el precio base. El problema de los trigueros de no resolverse generaría desconfianza en el programa de reconversión productiva y dado que la siembra de éste cultivo les genera pérdidas, lo más probable es que el próximo año se trasladen al maíz, incrementando la oferta y subiendo la presión de comercialización que cada año se tiene en el grano. Afortunadamente para los trigueros, a propuesta de la Diputada Ana Cecilia Moreno, en el Congreso local se llegó a un punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público; a la Sagarpa; y a la Cámara de Diputados, para que se asignen 210 millones de pesos que se requieren para apoyar a éstos productores. Resolver el problema de los trigueros no sólo tendrá beneficios para ellos, sino para toda la economía del norte del estado ya que sus efectos se reflejarán en el agregado estatal. Hay que estar atentos del curso que tenga este problema. @jesus_homobono
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MANUEL CÁRDENAS FONSECA LAS PIFIAS DE MARÍA AMPARO CASAR ¿ES EN SERIO? El ser humano es proclive a equivocarse y más lo es cuando encuentra que sólo debe escuchar como respuestas y planteamientos aquellos que atienden a sus deseos personales. Es por ello que sugiero que a la señora Casar le ganó algo y critica severamente y en forma absolutamente equivocada a instituciones como el Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Me sorprende y nunca dejará de sorprenderme escuchar en los medios de comunicación a especialistas o presuntos especialistas, opinando y disertando sobre temas de gran trascendencia para nuestro país, como es el Sistema Nacional Anticorrupción, con una gran falta de conocimiento de lo que establecen las leyes en la materia, y lo que es peor, habiéndose convertido en parte del entramado institucional aún desde ese ente llamado por ellos “sociedad civil” cuando no hay otra que sociedad, así, sin civil. Lo grave es que hablar con la seguridad que da la ignorancia, ante cámaras y micrófonos que tienen un gran impacto en la sociedad, en nada contribuyen a avanzar en la construcción de sistemas sólidos de combate a la impunidad y corrupción en México sino por el contrario, promueven la desconfianza de las



personas, la suspicacia y concepciones falsas entre amplios sectores de la sociedad sobre las responsabilidades y el trabajo que realizan los poderes de la unión y las instituciones públicas. Considero que opinar en los medios de comunicación implica una gran responsabilidad y requiere de estar bien documentados y tener claridad y veracidad en lo que se diga. Entiendo las preocupaciones por ver instalarse y operar sistemas que son indispensables para el país como es el de anticorrupción, puedo entender también la prisa por ver resultados y porque se cumpla con los compromisos establecidos, tanto en las leyes como ante la sociedad; pero lo que no justifico es que esto sea pretexto para mal informar a los mexicanos o para cometer “pifias informativas” para las que no hay rectificación. El martes seis de abril pasado, durante su participación en el programa de radio Enfoque Matutino conducido por Leonardo Curzio, la señora María Amparo Casar, académica, investigadora, exfuncionaria pública de alto nivel y cofundadora y presidenta ejecutiva de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, hizo un señalamiento no sólo desafortunado sino sobre todo totalmente equivocado: “… al Tribunal de Justicia Administrativa tampoco se le ha dado la gana …y eso ni siquiera pasa por el Senado (…) tampoco se le ha dado la gana (repite) nombrar a los tres magistrados que estarán encargados de perseguir estos delitos de corte administrativo…” y remata “…aquí no se puede acusar al Ejecutivo en el combate a la corrupción”. Así, con base a esas declaraciones, afirmo categóricamente que lo dicho por la señora Casar es absolutamente equivocado y no quiero pensar que, sabedora como se asume de la ley, lo haya hecho sólo para ver si podía promover a alguno de sus conocidos al cargo de



58 Magistrado. Es absolutamente increíble que se caiga en una pifia de esta magnitud queriendo desconocer lo que disponen las leyes y ella, la señora Casar, sabe perfectamente que es facultad exclusiva del Titular del Poder Ejecutivo designar y no, claro que no, como lo dice ella, al afirmar que al Tribunal no se le ha dado la gana. Pues claro que al Tribunal no se le puede dar la gana ya que no es su esfera competencial. Invito a los lectores a que, cuando vean-lean o escuchen afirmaciones de “jugadores” de intereses desde la “sociedad civil” tampoco se la “traguen” y recurran a leer la ley. Hay un sinfín de “organizaciones” de la “sociedad civil” auspiciadas por dinero de particulares y de empresas con intereses muy propios de ellos y muy alejados de la sociedad si bien desean utilizarla en su beneficio con acciones que a veces parecieran pulcras y sanas pero no lo son. Los invito a que a que lean las leyes secundarias anticorrupción aprobadas por el Congreso, particularmente la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, en donde se establecen los procedimientos para la elección de los magistrados anticorrupción tanto de la Sala Superior de este Tribunal, como de las cinco salas regionales. Tanto el artículo 73 constitucional en su fracción XXIX-H como el artículo 43 de la Ley Orgánica del Tribunal señalan claramente que los magistrados en materia de responsabilidades administrativas, serán designados por el Presidente de la República y ratificados por la mayoría de los miembros presentes del Senado de la República o de la Comisión Permanente durante sus recesos. De igual forma el Quinto Transitorio de la Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa consigna de manera precisa que respecto a estos magistrados anticorrupción



como se les conoce, “el titular del Ejecutivo Federal deberá enviar sus propuestas al Senado, a más tardar en el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión inmediato anterior a la entrada en vigor de la Ley General de Responsabilidades Admirativas”. Con esto queda claro que la información dada por la doctora Casar es a todas luces incorrecta y equivocada: el Tribunal Federal de Justicia Administrativa no tiene ninguna responsabilidad en estos nombramientos, es el Ejecutivo Federal quien nombra y el Senado de la República quien ratifica y, estamos absolutamente en los tiempos de ley. El 25 de abril pasado el Presidente de la República envió al Senado de la República la designación de todos estos magistrados y lo hizo en tiempo y forma, de acuerdo a lo que establece la ley, porque, sugiero que la señora Casar lo sabe y no debe olvidar, que la Ley General de Responsabilidades Administrativas entrará en vigor a un año de su publicación que se cumple hasta el próximo julio, por lo que las designaciones del Ejecutivo se hicieron adecuadamente. Ahora tocará al Senado ratificar a los magistrados. La doctora Casar seguramente conoce (porque fue funcionaria pública de alto nivel) el daño que una información equivocada, (aunque se emita por error o ignorancia, quiero pensar así fue) puede hacer a las instituciones y a los esfuerzos realizados no sólo por los legisladores sino por muchas organizaciones de la sociedad que participaron y continúan participando en este esfuerzo para frenar la impunidad y la corrupción en México de públicos, privados o cualesquier origen y que en ello vaya recurso público, disfrute o explotación de bienes de la nación. Dejo en el tintero la reflexión sobre si la impunidad sólo se manifiesta en el sector público o también en otros sectores. Más tengo



59 claro que la impunidad la han ejercido funcionarios públicos, profesionistas, empleados de alto nivel jerárquico, ejecutivos escudados en la forma de empresa, empresarios y uno que otro colado. ¡Muchas gracias y sean felices! [email protected] www.manuelcardenasfonseca.mx @m_cardenasf MARCA CULTURAL JULIA PINEDA Indudablemente, una de mis fechas favoritas es la celebración del Día del Niño, gracias a Dios tuve una infancia feliz, una casa donde había reglas y obligaciones, un hogar, donde había amor. Recuerdo como si fuera ayer, la fiesta del Día del Niño que nos hacían en el colegio, a mi mami, llevarme a comprar el mejor vestido que hubiera en El Mago de Oz, porque déjeme decirte que antes a las niñas si nos vestían como “niñas”, con vestido tipo español y calcetas caladas a la rodilla, aunque eso significara sufrir de calor durante el festejo, lo que se compensaba con el convivir con las amigas del salón, comer pastel, gelatina, bailar, cantar y traer de regreso a casa, una bolsa repleta de dulces, los cuales mis sobrinos ni conocen o de plano ni les gustan. La entrevista del día de hoy se da en el marco de la celebración del´30 de abril, soy Julia Pineda y esta la entrevista a Pipika. Gildardo Flores, “Pipika” inició con el oficio de payaso a muy corta edad en Culiacán, Sinaloa, recuerda que vivía en la orilla de Culiacán, a dos cuadras del Tecnológico de Culiacán, lugar donde llegaban los circos y juegueros, ahí se encontraba la última llave de la ciudad, “todos los cirqueros iban a la llave de la casa a tomar agua y ahí nosotros les ayudábamos a formar la carpa, a que se hiciera grandota, entonces nos dejaban



60 entrar a las funciones”. Recuerda “Pipika” que había un circo en especial, el circo de los Hermanos Durán, a donde pertenecía “Rudy”, Rodolfo Durán, (el payaso Bobito) el cual en una ocasión necesitaba varios payasos para una rutina que se llamaba los soldados, fue así que dentro de los seleccionados para ejecutarla resultaron su hermano Mosquito y él, y junto al payaso bobito, el payaso mosquito, aprendió el arte de payaso hace 43 años. “Pipika” dice que “para cualquier arte, antes que nada se necesita actitud, sin actitud no vas a ningún lado, por más apto que estés, puedes tener aptitud para tirarte de un avión, pero si no tienes actitud, nunca te vas a tirar”. A lo largo de 23 años, “Pipika” ha llevado a cabo un bellísimo Programa denominado “Hospital Arte”, “cuando yo era pequeño nosotros en la colonia donde vivíamos salíamos a bañarnos en la lluvia y una vez, nos fuimos jugando por todos los charcos y arroyos que había por la calle Bravo, entonces llegamos atrás del hospitalito del niño, ahí había una fuente y dijeron, ahí es el hospitalito del niño y a mí me impresionó eso, y dije, cómo es que los niños están ahí. Ya siendo payaso fui, pedí permiso para entrar y me dejaron, ingresé un tanto temeroso porque es una situación muy especial, los papás están en una situación muy especial, uno habla de los niños pero cuando un hijo se enferma quienes son más vulnerables son los padres, eso lo he aprendido ahora. A invitación de una voluntaria fue que me quedé en el pediátrico, posteriormente otro grupo de voluntarias de un banco que ya desapareció, me invitaron, ellas fueron las primeras que crearon una ludoteca en un hospital, y seguí colaborando con ellas. Tiempo después vino un sicólogo de la Ciudad de México, Alfonso Aguirre Martínez y me dice, Pipika, pues yo te acompaño e hicimos los recorridos. Después hubo un programa que venía de la Ciudad de México basado en



el doctor Patch Adams, que se llama Hospital Arte, DIFOCUR me dice, Pipika trabaja con nosotros y así es como empatamos en éste; luego viene el Programa Aula Hospitalaria, algo que en Europa ya se hacía, en el mundo hay muy pocas y en Sinaloa hay seis o siete. En un aula hospitalaria hay niños que tienen cierto tiempo internados y hay maestros especiales que los ayudan a continuar con su educación normal, hacen exámenes, es algo muy especializado. Pipika comenta con entusiasmo que este programa Hospital Arte se ha extendido a lo largo de la geografía sinaloense e incluso ha ido a otros estados como Jalisco, se realiza cada semana, los jueves, donde se visita cama por cama, niño por niño. Con la certeza y la alegría de llevar felicidad aún a pesar de la adversidad y complicación en algunos casos, comparte con nosotros una de tantas experiencias vivida a lo largo de su trayectoria como payaso y en especial con este programa en los hospitales; “hay una en particular, un niño que tenía una enfermedad que le impedía moverse incluso usaba respirador artificial, la mamá muy nerviosa estaba en un lugar aislado, el sicólogo, Alfonso Aguirre y yo pasábamos por ahí, yo le decía adiós al niño y él nomás abría sus ojos y seguíamos con los otros niños porque no nos dejaban entrar, a los días yo tomé una silla y desde arriba empecé a hacer graciosadas y el niño se emocionaba, entonces a la siguiente vez me subí a la silla e hice una flecha, abrieron la puerta, se la lancé, el niño alzó su mano y tomó la flecha, el niño me la regresó, entonces empezamos a jugar con el niño, él empezó a moverse un poco más y a transmitir información, que quería jugar, ese niño fue llevado con el respirador a ludoteca a que jugara y conviviera, él lo hacía de la mejor forma, este niño falleció, pero con una calidad de vida y con una oportunidad de jugar, su mamá con la tristeza de ver partir



61 un hijo pero con la alegría de haberse despedido y nosotros a través del juego obtuvimos una reacción, Dios que interviene en todo fue quien lo realizó, pero en ese ratito estábamos parados ahí nosotros. La gratificación más importante es la sonrisa de los niños, la risa no, porque tendría que ser una hilaridad, porque a veces con dolor no se puede reír, pero si se puede sonreír, si se puede cambiar de ambiente. Para todos los que fueron niños y para los niños, hay que ser felices con lo que tengas, como me puedo divertir con lo que tengo, cómo puedo vivir hoy para ser feliz, qué puedo hacer para que mi niño interior se divierta. Hay veces que tenemos situaciones muy duras, pero a esa situación le podemos cambiar la actitud y ver el problema de diferente manera, a veces es un número seis pero la otra persona lo mira nueve, sean felices, concluyó con una inmensa sonrisa, Pipika. Desde este espacio, envío una extensa felicitación a todos los niños en su día y a todos los que luchan día a día por conservar y apapachar al niño que llevan dentro, es algo que no cuesta mucho y que gratifica enormemente el alma. Gracias por tu tiempo, hasta pronto, si Dios quiere. [email protected]



SER AGRADECIDO OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS Nunca antes en la sociedad que vivimos he visto la ardua tarea de los padres para con los hijos. He visto la preocupación tan grande hacia los hijos a tal grado que los padres no encuentran sosiego para sentirse tranquilos, aún en la sosegada tranquilidad del seno familiar. Escucho a diario muchos comentarios de padres acerca de sus hijos, cuando éstos exigen o reclaman satisfactores más allá de lo que los padres puedan otorgar a sus caprichosos hijos. Observo cómo esta generación de los llamados millennials (nacidos entre 19852000), también llamada Peter Pan, ha ganado terreno emocional sobreponiéndose los padres, éstos que se abocan a cumplirles hasta las más pequeña de las exigencias. Que a veces los hijos rayan en tiranía hacia los viejos. Los tiranos hijos de familias semiacomodadas, económicamente hablando, han llegado al límite de los colmos. Creo prudente tocar el tema con mucha cautela, pues estoy seguro que no son en todos los casos, si en muchos de los que actualmente se vive en estos tiempos llamados post modernos. Trataré de marcar dos tiempos o momentos temporales y a partir de ellos hacer una somera explicación de lo que podamos observar de ellos. La generación de los padres parte de un mov-



62 imiento de liberalización en el mundo. En el primer tiempo, vivimos la enorme protesta de la guerra de Vietnam, en aquél entonces del hipismo (1960) se logró poner en el tintero una proclama de los momentos intensos de un movimiento denominado “Amor y Paz” y que dentro de las protestas de liberación, la guerra de Vietnam fue una de ellas y creo que las más importante. Observamos el mundo como un escenario de participación intenso, en el cual nosotros teníamos la enorme responsabilidad de ser actores de dicho movimiento. El uso del pelo largo, pantalones con ribetes de colores y acampanados, pulseras con monedas, camisetas, cuadernos, figuras, pinturas, dibujos, la música, etcétera, hechas con el símbolo de amor y paz y la protesta en las letras musicales fueron el gran momento de ese movimiento, además de todo lo que le llamábamos psicodélico. Aunque el movimiento hippie es un fenómeno de liberalización social-cultural que valdría la pena hablar de él, no en este corto. En el segundo momento, de los jóvenes nacidos a partir de 1985 hasta el 2000. Esa temporalidad de los jóvenes que retardaban el camino hacia la adultez logró marcar los tiempos de dicha generación de los millenials. Las consecuencias han sido fatales, los momentos en que hicieron suyo los reclamos de una vida más libre, de pronto no lo fue para los padres que soportaban la esclavitud de esa generación retardada de adultos-adolescentes-adultos. Las exigencias de ellos llegó al límite de los reclamos, acompañados de la tecnología que se asomaba con el boom del juego electrónico Pac-Man, Attari y otros video juegos seguidos de la vorágine tecnológica que impuso una nueva marca social con la tecnología telefónica portátil digital. Les hicimos creer que todo lo que teníamos les pertenecía y que tarde o temprano tomarían posesión de lo ya prometido. Vemos en la actualidad que



con un exagerado reclamo, los hijos exigen de sus padres lo que aún no les pertenece. Aunado a esas exigencias, las conductas que se manifiestan con exageradas actitudes de rebeldía y de soberbia, muchas de ellas, alertan a los padres a considerar una posible marcha atrás de lo que ya se había prometido. Toda vez que esas conductas se manifiestan con visibles desacuerdos en la vida social existente. Hemos luchado por mucho tiempo para seguir manteniendo el reconocimiento a nuestros padres por lo que ellos nos dieron, habernos dado la educación bajo un sacrificio económico y una disciplina extrema para que nosotros pudiéramos forjarnos como gente responsable y agradecidos por dichos esfuerzos. El agradecimiento no es en vano, reconocemos los esfuerzos hechos por nuestros padres para que nosotros pudiéramos tener lo suficiente para nuestros hijos. Valorar esos esfuerzos es lo menos que les pudiéramos otorgar a nuestros padres, mismos que les pudiéramos exigir a nuestros hijos, pero que no lo hacemos. La reciprocidad no es equivalente. Es cierto que nuestra infancia fue una escasez de todo, ahora la de nuestros hijos es una de abundancia extrema. La gratuidad mostrada por nuestros hijos es apenas algo que está en ciernes, pues no la vemos por ningún lado, tampoco la exigimos. Sé que me arriesgo a ser señalado por lo que digo, pero si somos honestos y si nuestros hijos también lo son, estoy seguro de que algo de verdad se asoma en todo lo que digo. Estoy claro que los padres damos a nuestros hijos sin esperar nada a cambio, también estoy claro que hay hijos maduros que logran mirar los esfuerzos de los padres para que no les falte nada. Lo grandioso sería que los hijos entendieran que la vida se vive con ciertos niveles de reciprocidad, manteniendo equilibrios con los cuales ganarían siempre, reteniendo los valores que



63 seguramente los harán ser triunfadores. ¿Eres un hijo agradecido? Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com



JESÚS ROJAS RIVERA LOS SABIOS Y NUESTRA GENERACIÓN PERDIDA Daniel Cosío Villegas es un intelectual mexicano de aquella legendaria generación postrevolucionaria, una pluma de obligada lectura para entender el nacimiento de las instituciones mexicanas. Historiador, economista, sociólogo y politólogo, dueño de una habilidad para la narrativa envidiable con la que desmenuzó fragmentos de nuestra historia nacional. Cosío Villegas es uno de los sabios mexicanos que formaron los ateneos juveniles en donde convergieron las mentes más brillantes de principios del Siglo 20. De aquellos círculos intelectuales contemporáneos a Daniel destaca la generación de 1915, formada por Antonio Caso, José Vasconcelos, Henríquez Ureña, Manuel Gómez Morín, Vicente Lombardo Toledano, Palma Guillén, Alfonso Reyes y Samuel Ramos. Cosío Villegas era de los más jóvenes de esa generación, cuenta que Gómez Morín y Lombardo Toledano fueron directores de la Facultad de Derecho con apenas 26 años de edad, mientras que José Vasconcelos fue rector de la UNAM a las 40 y secretario de educación a los 42. Esta brillante generación es un ejemplo de jóvenes visionarios que dibujaron varios de los caminos por los cuales sigue transitando nuestro País. Todos de ideologías políticas di-



64 versas pero con un profundo amor a su Patria, al pensamiento crítico, a las artes y las ciencias. El también llamado grupo de “Los Sabios” nos enseñó la difícil pero fructífera tarea de “hacer generación”. Terminada la Revolución algunas familias quedaron muy afectadas con los violentos cambios del régimen, sobre todo aquellas de los generales combatientes que habían servido a las causas de un lado o del otro en el conflicto. En tales familias nació Alfonso Reyes Ochoa, uno de los diplomáticos y literatos más grandes que dio la época postrevolucionaria. Hijo del General porfirista Bernardo Reyes quien murió a puertas de Palacio Nacional en el golpe militar contra Madero en la llamada “Decena Trágica”. En su ensayo “El Intelectual Mexicano y la Política”, Daniel Cosió Villegas nos cuenta que Alfonso Reyes sentía un gran amor por México pero dadas las circunstancias políticas del País, él vivió por muchos años en un autoexilio europeo en España y Francia. Prácticamente se desentendió de la vida política mexicana durante muchos años. Pero cuando regresó le dio mucho gusto ver que México transitaba en la construcción de instituciones y que el fantasma del militarismo poco a poco quedaba atrás. Daniel le dijo a Alfonso que habría que reconstruir México, que la intelectualidad estaba llamada a ganarse los espacios públicos para seguir el camino de la construcción de instituciones que perduraran por muchos años, que habría que dejar atrás fobias del pasado y con ello también detrás el caudillismo. Que el camino para un México justo y democrático estaba en los esfuerzos para el diseño institucional de una gran Nación. Alfonso le contestó: “Que entendía y aplaudía el entusiasmo y la decisión de convertirse en herederos de un México nuevo, pero si entre ellos había gente



de talento y vocación literaria, a la larga beneficiarían más con la pluma que con la pala”. Escribo estas reflexiones porque siento una profunda tristeza, ya que la mía a diferencia de aquella, es una generación perdida. El mileniarismo trajo sobre sí el individualismo, el relativismo y el amor por lo superficial. Somos una generación de trivialidades que no discute el rumbo de su País, que no se pregunta sobre nuestro quehacer histórico, sobre nuestros deberes patrióticos. Hoy enarbolamos causas de la hambruna subsahariana sin saber que en la sierra tarahumara y en el istmo oaxaqueño nuestros hermanos indígenas padecen tales o peores males. Hoy defendemos con vehemencia el derecho animal a una vida libre de violencia en uno de los países más violentos y peligrosos del mundo, hoy nos creemos expertos en todo sin haber leído de nada. Lejos, muy lejos estamos de entablar un diálogo generacional sobre lo prioritario, encontramos más gusto en llevar a la agenda nuestros intrascendentes intereses que en construir razones de cambio para el bien común. Y así, mientras los constructores de nuestro México discutían a nuestra edad sobre la creación de instituciones que garantizaran la justicia y la igualdad entre los mexicanos, aquí los jóvenes legisladores que nos representan en el Congreso local se llenan de orgullo al debatir sobre “lo bonito” que es la moda de defender animales, así y de ese tamaño es la mediocridad de mi generación perdida. Luego le seguimos... [email protected] http://jesusrojaspolitologo.blogspot.mx/
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CARÁCTER POLÍTICO LEONEL SOLÍS 1.- El tema de la corrupción en Sinaloa y en todo México nos lleva a concluir que el pueblo la tiene difícil para escoger y votar por un gobierno libre de corruptos y “sinvergüenzas”. Porque, mire usted, aquí nomás a lo corto Alfredo Román Mesinas el Secretario de Salud les dijo a los diputados que en esa secretaría “hay y hubo corrupción y se está trabajando para detectarla”. Y destaca que la empresa Mi Salud, ligada a El Debate, es dueña de todos los equipos de tomografía en la red hospitalaria. Su contrato, que no tenía razón de ser porque se cuenta con equipos propios, pero arrumbados, se autorizó para funcionar también este año. Esa declaración causó mucho revuelo en la opinión pública por atacar a un poderoso medio, pero aumentó con la plana completa publicada el viernes por El Debate, en la que muestra su solicitud oficial de retirar los equipos. Se nota pues que la acusación directa les llegó a los empresarios e industriales del ramo editorial. Tal vez calcularon que no habría problema, por el hecho de que el gobernador Quirino Ordaz asistió a la comida de las Lichis, antes de tomar posesión. La declaración de Mesinas nos dice que si hay conflicto.



Tan lo hay que existen 108 auditorías en curso para Salud, Educación y Finanza, que son el epicentro de la gestión del gobierno de Malova. Eso nomás en Sinaloa. En el resto del País están los casos de los exgobernadores Javier Duarte de Veracruz, de Tomás Yarrington de Tamaulipas, de Guillermo Padrés de Sonora, de la humilde diputada veracruzana, Eva Cadena recibiendo dinero cuyo supuesto destino sería Andrés Manuel López Obrador. Todos son pantalla para no voltear al caso de Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos, quien consiguió contratos para que la española OHL construya obras en el Estado de México los próximos 18 años y que aceptó 5 millones de dólares para favorecer a la empresa Brasileña Obredecht. Eso lleva a la pregunta reflexión: ¿Si Lozoya que nació rico, con abuelo gobernador, con papá prestigiado y con estudios en Harvard y gran inteligencia, mete la mano a la bolsa del dinero público y acepta sobornos, entonces en quién confiaremos? Tal vez habrá que buscar un empresario mexicano honesto para que presida el país con transparencia y con la fuerza para enfrentar a Donald Trump y sus blofs. Los actuales, en definitiva, no tienen llenadera. 2.- En una conferencia de prensa Héctor Melesio Cuén Ojeda, presidente del Partido Sinaloense se refirió a los ataques en su contra y sintetizó: “Pegarle a Cuén da rating”. Pues bien, eso encarnó cuando el pasado jueves el diputado Roberto Cruz aprovechó la presencia de Héctor Melesio Cuén en el lobby del hotel en que se encontraban y lo empezó a atacar por el hecho de que sus diputados aprobaron la cuenta pública de Malova y los panistas la rechazaron. Cuén le recordó que fue parte del equipo de



66 Mario López Valdez y por ende de las picaradas. De todo el diálogo y discusión se concluye que el gran perdedor fue López Valdez porque cuando Cruz le ofreció explicarle su rompimiento con Malova Cuén lo rechazó porque “no me meto en lo íntimo”, dijo. “¡Que duro le pegaron al jefe¡” nos dijo un exfuncionario de poca jerarquía , pero que lo acompañó casi todos los días, todo el sexenio. Como en toda pelea hay ceremonia de pesaje tenemos que recurrir a la balanza de peso específico. Cruz fue Secretario de Desarrollo Económico. Es diputado local y preside el Congreso del Estado. Tiene fuerza en el calderonismo, porque precisamente fue él quien acercó a Malova con Calderón. Es cercano a Juan Millán en los campos de estilo de vida y círculos de familias amigas. Quiere ser senador. Como en política lo que cuentan son los votos, retomamos: En la arena político electoral Cuén significa ahora 280 mil votos y en el 2018 seguramente superará los 300 mil y para la próxima elección gubernamental el mismo Cuén asegura que la ganará. HMCO se mueve en todos los espacios. Son pesos diferentes. 3.- Uno de los problemas serios es la violencia. El tema fue parte de una conversación sostenida por QOC y un grupo de motociclistas que, en Semana Santa, practicaban en las dunas de Altata. El gobernador les explicó el panorama de complicidad entre crimen y policías, por lo que optó por acudir al Ejército para garantizar seguridad en tanto ese barco se componía. ¡Ténganme paciencia! les dijo. La entrega de patrullas nuevas de la semana pasada es una de las acciones en mejores equipos para las policías. El ejército cumple con su obligación de acu-



dir al llamado de auxilio del gobierno; pero el marco legal que significaba la Ley de Seguridad Interior ya no se aprobó. El Congreso de la Unión entra en receso. Tampoco se aprobó el mando mixto ni el mando único. Y menos se nombró al Fiscal General Contra la Corrupción. Hay que esperar hasta agosto para abordar una solución que no es solución. 4.- Es interesante observar a un empresario como Donald Trump gobernar a un poderoso país, con los trucos del negociador y resulta hasta hilarante verlo asustar a los débiles para sacar ventaja. Diga usted si no. Primero manda iniciativas de ley al Congreso de USA que sabe las rechazará. Lo del muro era una promesa de campaña y como no lo autorizaron le dice a sus electores: No me dejaron. Manda otra para impedir que musulmanes de siete países visiten Estados Unidos, pero como estos viajeros tienen como destino preferente Hawái, un juez de allá le echa por tierra su intención. Otra por culpa ajena. Lo del TLC o TLCAN es otro ejemplo. La mañana del miércoles rompe la semana anunciando una orden ejecutiva para terminar con el acuerdo comercial y luego de recibir la llamada de un asustado Enrique Peña Nieto y después la de Justin Trudeau acepta negociar. Pero ya les pegó un susto y seguramente impondrá condiciones. En Norcorea pone submarinos y portaviones y se pone a negociar con China. Lanza misiles a Siria para que se sepa que se anima. Finalmente a Sur Corea les dice que hay que renegociar el tratado con ellos y que tienen que pagar sus armas para defenderlos de Corea del Norte. No tiene jefa.



67 ASI LOS VEN…De acuerdo al Instituto Mexicano de la Competitividad Culiacán está en el top ten de los municipios del país que demuestran transparencia ...Esto parte del indicativo que generó la orden del Ayuntamiento para que todos sus servidores públicos presenten su Tres de Tres…Es decir declaración patrimonial, tributaria y de conflicto de interés…Desde luego se ve la mano de Sandra Lara, la Síndico Procuradora terca en ganarse la confianza ciudadana…Juan José Ríos Estavillo, Fiscal General, le entra el tema de legalizar las drogas… Por lo pronto y si atendemos al representante de la institución más importante en materia de inteligencia y futuro de Sinaloa, como es la Universidad Autónoma de Sinaloa, la opinión del rector Juan Eulogio Guerra es de rechazo…Ha dicho a padres de familia que permitir las drogas es liberar un camino de pérdida de futuro para muchos jóvenes…la droga más leve lleva a buscar experiencias más fuertes…La falta de agua provoca siempre ingobernabilidad de ahí el operativo ordenado por el alcalde Jesús Valdez de llevar agua a comunidades que están sufriendo el estiaje…Esa encomienda la cumple bien Jesús Higuera Laura en JAPAC… Otro que cumplió en Semana Santa fue el Director de Protección Civil, Francisco Vega con mil 208 atenciones con 77 rescates acuáticos y 773 atenciones médicas por picaduras o heridas por conchas. Vidrios y piedras…Dios los bendiga y feliz fin de semana.



TENER UN MOTIVO PARA MORIR OSWALDO DEL CASTILLO CARRANZA CORTOS REFLEXIVOS Ando en los 61 años, para ser más exacto tengo 61 años más 70 días. Me he preguntado muchas veces si tengo una razón para vivir y si esa es suficiente para mantenerme activo y avispado todo el día. También me he preguntado si ha valido la pena la vida que he vivido. Nací en los 50’s para ser más exacto en 1956. Viví un Culiacán con olor a mierda de caballo y de aguas estancadas, carros viejos y tranvías pueblerinas, camiones humeantes y apestosos, arañas maltrechas y caballos cagones. Un mercado en el centro y un comprar a diario. Calles de terracería y pocas empedradas. Un caminar constante y un sudar permanente. Ese fue el Culiacán de mis tiempos. Televisión a los 6 años y un ventilador que apenas soplaba. Levantarse a las 2 de la mañana y mojarse para volverse a dormir. 10 centavos para un desayuno escolar; un tarrito de choco con leche y una tortalisa con frijol unas veces, y otras con mantequilla: Las menos con mortadela. Estrenar un par de zapatos cada dos años y un cambio de ropa cuando al hermano ya no le quedaba. Un constante desear, los tacos y las tostadas, siempre un hambre que abarcada la semana. El crecer implicaba gasto, y claro, era algo que no se podía hacer, fingir que todo estaba bien,



68 era parte de seguir viviendo cada amanecer. Ir a la escuela era obligación y nadie daba permiso para faltar a ella, era también una oportunidad de salir de lo rutinario de estar en casa a diario. Las vacaciones era un constante aburrimiento, pues nadie hacia caso de las exigencias de un niño que quería gastar, al menos una paleta para chupar. No había preguntas que hacer, mucho menos cuestionamientos al sistema de si te trataba mal o bien. Hoy que recuerdo esos tiempos debo reconocer que el país seguía creciendo a más no poder. Un crédito fue suficiente para estrenar casa y bañarse con agua caliente. Recuerdo aquel momento en que nos vimos precisados a cambiarnos del Boulevard 223 Ote. A la río Piaxtla de la colonia de los pudientes. Ya podía correr por la calle sin empolvarme los pantalones, pues ya podía correr el agua sin hacer lodo ni charcos malolientes. Un cambio súbito y de pronto un sentir de bienestar, ya podíamos caminar por un rumbo diferente, ese que de pronto te hace sentir distinto porque ya no lidias con las goteras del techo cuando llueve. Ya los enjarres de los muros no se desmoronan como antes, ya la pintura luce como un cuadro al pastel. Ves a la familia entusiasmada porque de pronto un hijo se graduaba, más cuando un trabajo un salario te dejaba. Los dineros dejaron de ser un problema y de pronto me cambió el dilema. Ya había un motivo para vivir, ya había algo de que presumir. Un contador en la familia, una maestra y un dentista, faltaba yo, que todavía no encontraba mi destino. Finalmente todo llegó, una esposa a quien cuidar y una hija que batallar. Al tiempo los premios no se hicieron esperar y los años se empezaron a multiplicar. El pelo dejó de estar en su lugar y la piel también dejó de brillar. Se acumularon los años y el nieto aparece en escena para actuar. Busco un motivo para morir, pero no encuentro el momento en que dejo de persistir y con



las ilusiones renovadas de ver de nuevo cada amanecer, he descubierto que lo que busco es un motivo para vivir. Las ilusiones y los sueños se renuevan cada mañana, esperando con ansias ver que el sol ilumine mi rostro y refleje mi sombra en la calle, como aquel día que pude caminar por primera vez en esas calles de terracería polvorientas que fueron testigos de cada caída y de rodillas raspadas. Hoy ya no busco un motivo para morir, simplemente busco un motivo para existir. Así sea. [email protected] [email protected] www.didaktica.com
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